
































































































































































A Tu Salud solo se vende 
con LA RAZÓN

19 de mayo de 2024 -Nº 1.015

Aumenta el dolor abdominal 
funcional y ya afecta a tres 
de cada diez menores P. 7

Tosferina: los pediatras 
reiteran la necesidad de una 
dosis de refuerzo a los 12 años P. 9

Alejandro, el primer niño 
tratado en España contra la 
rara enfermedad SPG50 P. 10-11

DREAMSTIME

La actual tendencia al alza en la incidencia de esta patología llevará a que, 
en los próximos cinco años, una de cada cien personas en España la padezca  P. 4 - 5

Explosión de casos de enfermedad 
infl amatoria intestinal
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●Entiende su cartera desde el «sindicalismo»
La futura Ley de Gestión Pública e Integridad del 
SNS es un refl ejo de su inquina contra Madrid y 
los conciertos sanitarios, a pesar de que los datos 
demuestran que sí funcionan. «Quiere reventar 
todo por envidia y sectarismo», lamenta Ayuso.

El Semáforo ●●●

●Retira su mensaje 
tras la presión
Reconoce el error de su 
inapropiada campaña 
de publicidad en la que 
se animaba a cambiar 
el «panorama de las 
playas» con cirugías de 
aumento de pecho.

●En jaque con la 
deuda subiendo
Los resultados de la 
compañía catalana 
hasta marzo refl ejan 
un aumento de la 
deuda en términos 
absolutos, hasta los 
10.947 millones.

●Premiado por su 
fi el compromiso
Recibe la distinción de 
Unión Profesional de 
Galicia por su «empeño 
y dedicación en la 
defensa de los intere-
ses de los colegios 
profesionales».

●Impulso a la 
inclusión en salud
El 28 de mayo se 
presentará en Madrid 
la Asociación españo-
la de mujeres sin 
sesgos en salud, 
enfocada a infl uenciar 
el papel femenino.

●Crece un 3,4% y 
bate nuevo récord
Cerró el ejercicio 2023 
con unas ventas de 
4.061 millones de 
euros, consolidándose 
como líder del sector, 
con una cuota de 
mercado del 29,85%.

●Éxito del homena-
je a los sanitarios
Reunió junto a la obra 
«El árbol de la vida», 
donada por AMA, a lo 
más granado del 
sector de la salud como 
honra a la labor de los 
sanitarios en la covid.

Tomás Cobo
Presidente de la OMC

Eduardo Pastor
Presidente de Cofares

M. Alfonsel
Exsecretaria general 

de Fenin 

Miguel Carrero
Presidente de PSN

T. Glanzmann
Presidente ejecutivo 

de Grifols

Mónica García
Ministra de Sanidad

M. Fernández
Fundador de Clínicas 

Dorsia

Director de A TU SALUD: Sergio Alonso Salud y Alimentación: Eva S. Corada, Raquel Bonilla y Belén Tobalina                    

Director de publicaciones: José Antonio Vera

●Primer estudio 
sobre humanización
El Observatorio de la 
Humanización 
presenta el primer 
estudio nacional que 
analiza los 17 modelos 
vigentes de planes de 
Humanización.

●Renueva su 
Consejo Directivo
La Asociación para el 
Autocuidado de la 
Salud ha celebrado 
esta semana su XLVII 
asamblea general 
para renovar su 
consejo directivo.

●Recibe la medalla 
de honor del Cacof
El Consejo Andaluz de 
Colegios de Farma-
céuticos reconoció su 
trayectoria y su 
dedicación excepcio-
nal a la defensa de la 
profesión.

●«Somos celiacos, 
no millonarios»
Con motivo del Día de 
la Enfermedad 
Celiaca denunció el 
injusto sobrecoste en 
la cesta de la compra 
que sufren y la falta de 
ayudas para paliarlo.

Aarón Santana
Presidente de FACE

Manuel Pérez
Expdte. del Colegio de 

Farmacéuticos Sevilla

Lidia Martín
Presidenta de Anefp

Julio Zarco
Presidente de la 

Fundación Humans

M
e ha parecido tan 
llamativa esta 
declaración de 
Kissimmee Koa, 

enfermera en Orlando, a propó-
sito de cómo funcionaron du-
rante la pandemia, que no me 
resisto a reproducirla textual-
mente: «Trabajé en covid toda la 
friki-pandemia, cuando las úni-
cas que entrábamos a los cuartos 
de los pacientes éramos las en-
fermeras, más que los médicos, 
de manera que nos convertimos 
en conserjes, psicólogas, pasto-
ras, de todo… ¿Hubo mucha 
muerte en covid? Sí. ¿Murieron 
por la covid? No todos. Trabajé 
en bastantes hospitales. Una de 
las causas que provocaba que los 
pacientes fallecieran era el aisla-
miento, porque cuando se les 
admitía en el hospital no se les 
permitía visita, pero todos se-
guían expuestos al móvil, viendo 
las noticias de que se estaban 
muriendo miles de personas, lo 
que les generaba ataques de pá-
nico: «Me voy a morir», te de-
cían, y empezaban a hiperventi-
lar, su oxigenación comenzaba 
a bajar y terminaban en la UCI, 
intubados y fallecían.

Ataques de pánico y ansiedad 
también por no ver a sus familia-
res. Hasta dos años después de 
la pandemia no empezaron a 
recibir visitas. Durante el primer 
año no te dejaban ni ver a tus 
muertos. Así era aquello. Muchí-
simos de ellos, por tanto, no mu-
rieron de covid sino por unos 
ataques de ansiedad tan fuertes 
que empezaban a hiperventilar 
de tal manera que no podían 
respirar. Como por desgracia no 
había tampoco ni psicólogos ni 
psiquiatras, la situación no me-
joraba, sino todo lo contrario. 
Las emociones jugaron un papel 
tan importante durante esta 
pandemia, que muchas perso-
nas murieron por esa situación, 
no de la covid. Y otra cosa que 
también mató fueron los medi-
camentos experimentales e in-
adecuados. Si les aplicábamos 
determinados fármacos, los pa-
cientes caían en picado. Lo diji-
mos en muchas ocasiones, pero 
no se nos hizo caso».  

Opinión

José A. Vera

El aislamiento 
mató tanto 
como la covid

El bisturí

Mónica García 
viste con una 
ley otro ataque 
a Madrid

El punto

Sergio Alonso

F
amosa por torpedear 
todo lo que pudo el 
Hospital Isabel Zen-
dal en plena pande-

mia durante su etapa opositora 
en Madrid, la ministra de Sani-
dad ha lanzado a consulta pú-
blica la Ley de Gestión Pública 
e Integrada del Sistema Nacio-
nal de Salud. Bajo este rimbom-
bante título, dicha norma no 
esconde en realidad más que 
un burdo intento de aniquilar 
la Ley 15/1997, que permitió 
introducir el derecho privado 
en el anquilosado sistema sani-
tario público para revitalizarlo, 
y propinar de paso un duro ata-
que a las comunidades del PP 
y, más concretamente, a Ma-
drid, en donde la colaboración 
público-privada ha cuajado 
con gran éxito, para fortuna de 
sus pacientes. Conviene no ol-
vidar que en este territorio Isa-
bel Díaz Ayuso arrasa a la iz-
quierda y ultraizquierda 
elección tras elección, entre 
otras cosas, porque la Sanidad 
que ella gestiona funciona mil 
veces mejor, con sus defectos, 
que los tiene, que en las auto-
nomías que ha gobernado y 
gobierna la izquierda. Como 
era previsible, el anuncio de la 
norma por parte del Gobierno 
fue previamente caldeado con 
un informe repleto de sesgos 
por la fi loizquierdista Federa-
ción de Asociaciones para la 
Defensa de la Sanidad Pública 
y hoy será coreado a los cuatro 
vientos en la manifestación ja-
leada por los actores y actrices 
y las organizaciones de siem-
pre. Todos contra Madrid, cla-
ro. Seguí de cerca la aprobación 
de aquella norma que con tan-
ta inquina se pretende hoy 
tumbar. El PSOE, que entonces 
era serio, decidió respaldar la 
misma, encabezado por Ánge-
les Amador, ex ministra y en-
tonces portavoz sanitaria en el 
Congreso, en un modélico ejer-
cicio de responsabilidad. No 
deja de ser curioso que preten-
da ahora liquidarla un Gobier-
no en el que ocupa cartera su 
hijo, Pablo Bustinduy. 

Opinión
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Porfiria Hepática Aguda
Comprendiendo una enfermedad genética rara
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Impacto en la Calidad de Vida
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POSIBLES DIAGNÓSTICOS ERRÓNEOS

Para más información

www.livingwithporphyria.eu/es

Páginas promovidas y patrocinadas por
Alnylam Pharmaceuticals

Para orientar al 
diagnóstico de la PAH, 
también existe una 
herramienta sencilla, 
que es el test de Hoesch, 
que permite detectar 
de forma rápida y 
específica un exceso de 
PBG en orina

"Que la porfiria sea 
impredecible es 
frustrante. Es difícil 
hacer planes a largo 
plazo por culpa de la 
porfiria"

Fuente propia.

https://www.livingwithporphyria.eu/es
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ten los hábitos de vida como el 
ejercicio físico, los hábitos de fumar, 
etc. En realidad, la predisposición 
genética o los genes que tenemos 
no han cambiado tanto, pero sí que 
lo ha hecho muchísimo más nues-
tro entorno que nosotros. Ha cam-
biado todo lo que nos rodea y esto 
hace que el cuerpo, ante ciertos es-
tímulos como pueden ser infeccio-
nes, ciertas comidas y cambios en la 
microbiota, se infl ame», continúa el 
experto. Entre estos factores desta-
can el aumento del consumo de 
precocinados o el tabaquismo.

Crónica y compleja
La EII es una enfermedad crónica y 
engloba dos patologías: puede pro-
ducir inflamación del intestino 
grueso y el colon, dando lugar a co-
litis ulcerosa (CU), o bien, cursar con 
infl amación en cualquier parte del 
tubo digestivo, lo que origina la en-
fermedad de Crohn (EC). Los sínto-
mas pueden variar en intensidad, 
pero con frecuencia incluyen la dia-
rrea, el dolor abdominal, el sangra-
do rectal, o síntomas generales 
como la fatiga o la pérdida peso. No 
obstante, todos impactan en la cali-
dad de vida de los pacientes y su día 
a día. Y, aunque puede afectar a per-
sonas de cualquier edad, es más 
frecuente que se inicie  en torno a 
los 20-40 años. 

Es también una enfermedad 
compleja. «Además de los síntomas 
que produce, la infl amación asocia-
da a la enfermedad y los brotes de 
actividad causan un daño progresi-
vo a nivel de la pared intestinal, lo 
que ocasiona complicaciones como 
las estenosis, abscesos o fístulas, que 
pueden a aparecer tanto a nivel ab-
dominal como perianal, lo que ori-

gina aún una mayor disminución de 
la calidad de vida», afi rma el doctor 
Rodríguez-Lago.

La buena noticia es la revolución 
que se está viviendo en el ámbito de 
los tratamientos: desde nuevas op-
ciones farmacológicas hasta tera-
pias biológicas innovadoras están 
permitiendo optimizar la atención 
a las personas con EII.  «Está habien-
do una eclosión de tratamientos 
increíble», asegura Yamile Zabana, 
vicepresidenta de Geteccu y médico 
adjunto del Servicio de Aparato Di-
gestivo del Hospital Mútua de Te-
rrassa. Un dato significativo que 
confi rma este punto es lo que seña-
la Rodríguez-Lago: «El 80-90% de 
los medicamentos que utilizamos a 
día de hoy no los hemos estudiado 
en la carrera. Y eso que se me puede 
considerar joven. De ahí lo impor-
tante de estar al día y transmitir in-
formación de la enfermedad». 

Y es que el hecho de que la inci-
dencia no cese de aumentar subra-
ya la urgencia de avanzar en una 
terapia que consiga curar la enfer-
medad. Aunque la Ciencia no ha 
encontrado respuestas en este sen-
tido sí ha dado grandes pasos en su 
abordaje. Uno de los grandes avan-
ces en el ámbito de la investigación 
ha sido, como decíamos, la apari-
ción de nuevos fármacos y, con ello, 
los estudios que permiten comparar 
los mecanismos de acción de estas 
nuevas moléculas.

«Con el conocimiento más pro-
fundo de la  fi siopatología de la EII 
se han generado nuevas dianas te-
rapéuticas, consiguiendo optimizar 
las ya disponibles hasta el momen-
to», asegura la doctora Zabana. Y 
añade: «A día de hoy, se plantean 
situaciones que obligan a llevar a 
cabo un cambio de paradigma del 
tratamiento de la EII. Estos paradig-
mas incluyen el tener un plan tera-
péutico individualizado donde se 
debe considerar la ventaja de tratar 
de forma precoz con una terapia 
adecuada; pero también, la posibi-
lidad de combinar entre terapias 
avanzadas, hacer tratamientos cícli-
cos e, incluso, trabajar con el objeti-
vo ambicioso de buscar la remisión 
lo más profunda posible». 

Y es que el desembarco de los bio-
similares «que van a revolucionar el 
mercado de los biológicos» o el uso 

de las llamadas moléculas peque-
ñas «que son una opción muy inte-
resante para el tratamiento de la EII, 
aunque suponga el que aprenda-
mos a manejar efectos adversos 
nuevos», abren la puerta a la espe-
ranza, como señala Zabana. Ade-
más, prosigue, «estamos aprendien-
do que el bloqueo de la IL23 parece 
ser el camino».

En todo este avance hay que des-
tacar el aporte español, valga como 
ejemplo Eneida, la mayor base de 
datos de pacientes con EII del mun-
do. «Abarca desde 2012 hasta 2023. 
Hasta tal punto es importante que 
la Agencia Europea del Medica-
mento la ha recomendado como 
una de las mas fi ables a la hora de 
desarrollar estudios», apunta Ana 
Gutiérrez, presidenta Geteccu. 

Estudios de todo tipo, ya que la EII 
tiene, además, un alto impacto en la 
calidad de vida de las personas, lle-
gando a ser invalidante en algunos 
casos. «Enfrentarse a ella implica 
lidiar con desafíos que trascienden 
lo físico, pues además tiene un im-
pacto profundo en las esferas emo-

cional y social», señala Marta Calvo, 
médico adjunto al Servicio de Apa-
rato Digestivo del Hospital Puerta 
de Hierro-Majadahonda y miem-
bro de la junta directiva de Geteccu. 
«Sumado a esto, el estigma social 
vinculado a la enfermedad puede 
menoscabar la salud mental y difi -
cultar la integración social de quie-
nes la padecen», reconoce. Y es que 
la ansiedad y la depresión son más 
prevalentes en estas personas, y ver-
se afectadas sus relaciones sociales 
o en la esfera sexual.

Tanto la enfermedad 

de Crohn como la 

colitis ulcerosa 

tienen alto impacto 

en la calidad de vida

«En los últimos años 

está habiendo una 

eclosión de 

tratamientos frente  

a estas patologías»

►Una nueva familia de 
fármacos que está 
actualmente disponible 
frente a la EII son las 
denominadas moléculas 
pequeñas o fármacos de 
pequeño peso molecular. 
Engloban un grupo 
heterogéneo de fárma-
cos que comparten 
características comunes: 
la capacidad de cruzar 
barreras biológicas, la 
modulación de diferentes 
objetivos biológicos y la 
biodisponibilidad oral. 
Las pequeñas moléculas 
han demostrado ser muy 
efi caces y de rápido inicio 
de acción. Una ventaja 
adicional es su adminis-
tración oral. Atributos 
adicionales, como un 
rápido inicio de acción y 
un alto impacto en 
pacientes con fracaso de 
otras líneas, han fomen-
tado su uso ya que 
ofrecen una alternativa 
terapéutica tanto  en 
primera línea como en 
pacientes refractarios. 

Las pequeñas 
moléculas 

Sobrevivientes

de Covid-19

Caleidoscopio

L
a mayoría de los pa-
cientes que, infecta-
dos por el nuevo co-
r o n a v i r u s 

SARS-CoV-2, debutaron en 
Covid-19 y fueron dados de 
alta en Unidades de cuidados 
intensivos a largo plazo, tenían 
dolencias que duraron más de 
un año. 

Ahora, un equipo de cientí-
fi cos de la Universidad de Ca-
lifornia en San Francisco (Es-
tados Unidos), ha examinado 
a pacientes que han sobrevivi-
do a esta enfermedad pero 
que, doce meses después, si-
guen con problemas psiquiá-
tricos y cognitivos, también 
físicos. 

En la revista «Critical Care 
Medicine» aparecen las con-
clusiones de este trabajo, co-
ordinado por el profesor de ese 
campus Anil Makam. De los 
156 participantes del estudio, 
el 64 % dijo tener un deterioro 
persistente después de un año, 
incluido el físico (57 %), respi-
ratorio (49 %), psiquiátrico (24 
%) y cognitivo (15 %). Casi la 
mitad (el 47 %), tenía más de 
un tipo de problema. Y el 19 % 
siguió necesitando oxígeno 
suplementario. 

Con una edad promedio de 
65 años, todos aseguraron que 
estaban sanos antes de enfer-
mar con Covid-19 y según los 
autores del estudio estuvieron 
durante dos meses, aproxima-
damente, ingresados en cen-
tros sanitarios. 

Como consecuencia de su 
estancia en el hospital, estos 
pacientes tenían una serie de 
problemas adicionales, entre 
ellas úlceras por decúbito y 
daños en los nervios que limi-
taban el empleo de brazos o 
piernas.

El profesor Makam resta im-
portancia a esta circunstancia, 
subrayando que «las defi cien-
cias duraderas que observa-
mos son comunes a los sobre-
v i v i e nt e s  d e  c u a l q u i e r 
enfermedad crítica prolonga-
da, y no son específi cas de Co-
vid. Se abordan mejor median-
t e  r e h a b i l i t a c i ó n 
multidisciplinaria».

José María  

Fernández-Rúa

Opinión
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El intestino está poblado por millones de bacterias que dan forma a la microbiota

Las bacterias intestinales 
aumentan la respuesta 
inmune frente al cáncer

R. Bonilla. MADRID

Aproximadamente uno de cada 
cinco pacientes con cáncer se be-
neficia de la inmunoterapia, un 
tratamiento que aprovecha el sis-
tema inmunológico para combatir 
algunos tipos de tumor. Este enfo-
que ya se ha consolidado para 
plantar cara especialmente a algu-
nos tipos de cáncer, como el de 
pulmón o el melanoma, entre otros. 
En este escenario, marcados por el 
optimismo de su potencial, los 
científi cos están explorando estra-
tegias para mejorar la inmunotera-
pia para los tumores que, por aho-
ra, no responden bien al 
tratamiento, con la esperanza de 
benefi ciar a más pacientes.

En concreto, investigadores de la 
Facultad de Medicina de la Univer-
sidad de Washington en St. Louis, 
Estados Unidos, han descubierto, 
en ratones, que una cepa de bacte-
ria intestinal, denominada «Rumi-
nococcus gnavus», puede mejorar 
los efectos de la inmunoterapia 
contra el cáncer, tal y como confi r-
ma un estudio publicado este pa-
sado viernes en la revista científi ca 
«Science Immunology».

En concreto, el trabajo sugiere 
una nueva estrategia de uso de mi-
crobios intestinales para ayudar a 

desbloquear el potencial sin explo-
tar de la inmunoterapia para com-
batir el cáncer.

«El microbioma desempeña un 
papel importante en la moviliza-
ción del sistema inmunológico del 
cuerpo para atacar las células can-
cerosas», explica el autor principal 
del estudio, Marco Colonna, profe-
sor de Patología. «Nuestros hallaz-
gos arrojan luz sobre una especie 
de bacteria en el intestino que ayu-
da a un fármaco de inmunoterapia 
a eliminar tumores en ratones. 
Identifi car estos socios microbia-
nos es un paso importante en el 
desarrollo de probióticos para ayu-
dar a mejorar la efi cacia de los me-

dicamentos de inmunoterapia y 
beneficiar a más pacientes con 
cáncer».

La inmunoterapia contra el cán-
cer emplea las células inmunita-
rias del cuerpo para atacar y des-
truir los tumores. Uno de esos 
tratamientos utiliza fármacos in-
hibidores de los puntos de control 
inmunológico para liberar el sis-
tema inmunológico liberando los 
frenos naturales que mantienen 
silenciosas a las células T inmuni-
tarias, una característica que evita 
que el cuerpo se dañe a sí mismo. 
Pero algunos tumores contraata-
can para suprimir las células in-
munitarias agresivas, lo que des-

►Un microbio 
mejora la 
inmunoterapia 
contra los tumores 
en un estudio 
con ratones

DREAMSTIME

graciadamente reduce la efi cacia 
de dichos inhibidores.

Colonna y la primera coautora, 
Martina Molgora, PhD, investiga-
dora postdoctoral, establecieron 
previamente una colaboración con 
su colega Robert D. Schreiber en la 
que eliminaron por completo los 
tumores de sarcoma en ratones 
utilizando un enfoque de inhibi-
ción doble. En un experimento que 
formó la base del nuevo estudio, los 
científi cos hicieron una observa-
ción sorpresa: los ratones Trem2 
tuvieron la misma respuesta bene-
ficiosa al inhibidor del punto de 
control cuando fueron alojados 
con ratones que carecían de la pro-
teína. La explicación reside en que 
los ratones que cohabitan compar-
ten microbios entre sí, por lo que 
los investigadores sospecharon 
que los efectos podrían deberse a 
intercambios de bacterias intesti-
nales, lo que les llevó a estudiar los 
intestinos de los ratones que fueron 
tratados exitosamente con inmu-
noterapia. Así, encontraron una 
expansión de «Ruminococcus gna-
vus», en comparación con una fal-
ta de dichos microbios en ratones 
que no respondieron a la terapia.

«Se ha encontrado R. gnavus en 
la microbiota intestinal de pacien-
tes con cáncer que responden bien 
a la inmunoterapia», recuerda Co-
lonna. De hecho, en ensayos clíni-
cos, los trasplantes fecales de estas 
personas han ayudado a los pa-
cientes que no responden a apro-
vechar los benefi cios de la inmu-
noterapia. Así, los investigadores 
introdujeron R. gnavus en los rato-
nes y luego trataron los tumores 
con un inhibidor de puntos de con-
trol. Los tumores se redujeron, in-
cluso cuando Trem2 estaba dispo-
nible como arma para amortiguar 
la inmunoterapia. «Cada vez hay 
más pruebas de que la microbiota 
potencia la inmunoterapia. La 
identifi cación de especies relevan-
tes podría conducir a un probiótico 
de próxima generación que tendría 
sinergia con la inmunoterapia para 
mejorar la atención del cáncer», 
avanzan los investigadores.

►El siguiente objetivo de 
los científi cos es com-
prender cómo la bacteria 
intestinal «Ruminococ-
cus gnavus» ayuda en el 
rechazo de tumores. Por 
ejemplo, si el microbio 
produce un metabolito 
que activa el sistema 
inmunológico a través del 
proceso de digestión de 
los alimentos, ese conoci-
miento abre la oportuni-
dad de utilizar metaboli-
tos como potenciadores 
de la inmunoterapia. «Los 
microbios también 
pueden escaparse del 
intestino y desencadenar 
una respuesta inmune en 
el tumor o activar las 
células T intestinales que 
migran al tumor para 
montar un ataque», 
explican los científi cos.

Prometedor 
avance

Frenan los síntomas del párkinson de forma bilateral

laterales mediante ultrasonidos 
focales de alta intensidad (HIFU), 
mostrando que el procedimiento 
es efi caz y seguro, y es capaz de 
revertir las manifestaciones moto-
ras del párkinson, tal y como se 
confi rma en un estudio publicado 
esta semana en la revista científi ca 
«JAMA Neurology», órgano de di-
fusión de la American Medical 
Association y una de las más im-
portante en Neurología.

El benefi cio motor que experi-
mentaron los pacientes ha sido 
altamente signifi cativo, mientras 
que los efectos adversos fueron le-
ves y mayormente transitorios. De 
esta forma, la principal conclusión 
de este estudio es que es posible 
tratar los signos motores de la en-
fermedad de Parkinson en los dos 
lados del cuerpo mediante el deno-
minado HIFU. Este abordaje es 
pionero porque, hasta la fecha, este 

tipo de procedimiento con ultraso-
nidos solo se realizaba en uno de 
los hemisferios cerebrales, y por lo 
tanto los benefi cios de esta técnica 
solo impactaban en uno de los la-
dos del cuerpo. Así, este grupo de 
investigación liderados por el Dr. 
José Obeso, director de HM CINAC, 
y el Dr. Raúl Martínez, neurólogo e 
investigador clínico de HM CINAC, 
resuelven positivamente una de las 
grandes incógnitas en este campo 
referida a la hipotética viabilidad 
de la subtalamotomia mediante 
HIFU de forma bilateral.

R. B. MADRID

El párkinson es la enfermedad 
neurológica que más rápido au-
menta su prevalencia, por lo que 
se estima que el número de perso-
nas diagnosticadas se duplicará 
en los próximos años, llegando a 
afectar a unos 20 millones en 2050, 
según datos de la Sociedad Espa-
ñola de Neurología (SEN). 

En este escenario, avanzar con 
nuevas herramientas para frenar 
los signos del párkinson resulta 
una urgencia. Y ahora se ha alcan-
zado un prometedor hito para los 
pacientes, ya que investigadores 
del Centro Integral de Neurocien-
cias Abarca Campal HM CINAC, 
ubicado el Hospital Universitario 
HM Puerta del Sur de Móstoles, 
han logrado realizar con éxito por 
primera vez subtalamotomías bi-
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El dolor abdominal funcional 
afecta al 30% de los menores

Raquel Bonilla. MADRID

Se trata de una queja tan frecuente 
como inquietante. La mayoría de 
niños pequeños, en algún momen-
to, asegura sentir dolor de tripa y 
molestias abdominales, lo que des-
concierta a los padres, que tienden 
a pensar que se trata de una «estra-
tegia» para librarse de comer un 
cierto alimento o, incluso, esca-
quearse del colegio. 

Detrás de ese repetido lamento 
puede haber una razón de salud, 
ya que «el dolor abdominal funcio-
nal afecta al 30% de los niños en 
edad escolar y es el trastorno más 
habitual que se consulta a los pe-
diatras y a los especialistas en gas-
troenterología», asegura Sanja Ko-

►Este trastorno está 
al alza y los niños 
que lo padecen 
sufren ansiedad, 
depresión y una 
peor calidad de vida 

del problema existe un mal funcio-
namiento de lo que se llama el eje 
microbiota-intestino-cerebro. So-
bre una base genética que predis-
pone a padecerlo en la infancia 
actúan factores que son desenca-
denantes, como infecciones gas-
trointestinales, el consumo de an-
tibióticos en los primeros meses de 
vida, alergias alimentarias o des-
equilibrios en la microbiota, aun-
que también pueden actuar facto-
res psicosociales», argumenta el 
doctor Díaz Martín.

Esta situación condiciona dife-
rentes alteraciones en el funciona-
miento del aparato digestivo, fun-
damentalmente en dos aspectos: 
«Una hiperalgesia visceral, es decir, 
la hipersensibilidad que hace que 
se sientan como dolorosos estímu-
los que en condiciones normales 
no deberían ser tales; y alteraciones 
en la motilidad del intestino, tanto 
por exceso como por defecto. A 
partir de estos dos procesos se aca-
baría desencadenando más ade-
lante el cuadro de dolor abdominal 
funcional», detalla el gastroenteró-
logo pediátrico.

La falta de conocimiento y la ten-

dencia a pensar que el dolor abdo-
minal es algo banal hacen que este 
problema de salud esté infradiag-
nosticado, ya que «se tiende a no 
darle la importancia que tiene por 
parte de las familias y de los profe-
sionales de la salud, lo que puede 
resentir la calidad de vida del niño 
a largo plazo, desarrollando inclu-
so problemas psiquiátricos a largo 
plazo como ansiedad o depresión», 
advierte el doctor Díaz Martín.

En este escenario, cabe pregun-
tarse cuándo el dolor abdominal 
de los niños pasa de ser algo «nor-
mal» a convertirse en un problema 
más serio. «Las familias suelen 
pensar que un dolor abdominal 
que no es grave, porque la mayoría 
de veces resulta pasajero. Pero si 
afecta a la calidad de vida del niño 
y ese dolor está presente al menos 
cuatro días al mes durante dos me-
ses, ya hablaríamos de dolor abdo-
minal funcional», explica el gas-
troenterólogo pediátrico, quien 
insiste en que «es muy importante 
que los pediatras lo expliquemos y 
no caigamos en la tentación de de-
cir que no es nada y que ese dolor 
es culpa de los nervios. No hay que 
olvidar que el dolor abdominal fun-
cional es real, que no tiene una 
causa orgánica concreta, pero sí 
requiere atención».   

Abordaje
El dolor abdominal funcional «es 
un trastorno benigno pero insidio-
so que, si se aborda bien, en más 
del 80% de los niños que lo sufren 
no tendrá más dolor y se sentirá 
bien», confi rma Kolacek. Al tratar-
se de un asunto multifactorial, no 
existe un único tratamiento posi-
ble. «El primer abordaje que deben 
recibir las familias es el de la infor-
mación, es decir, que se les expli-
que qué está pasando y reafi rman-
do que se trata de un dolor real, que 
no es inventado. A veces, sólo con 
esta información, aunque no des-
aparezca el dolor, sí mejoran los 
síntomas, porque se le está quitan-
do el componente emocional y de 
ansiedad», reconoce el doctor Díaz 
Martín. Después, tal y como detalla 
el gastroenterólogo pediátrico, en-
tran en juego otros tratamientos 
«como modifi caciones de la dieta, 
evitando el abuso de azúcares fer-
mentables, de procesados, etc.; el 
uso de probióticos y, en ocasiones, 
incluso tratamientos farmacológi-
cos que se usan durante periodos 
prolongados porque tienen efecto 
sobre el sistema nervioso intestinal 
y el sistema nervioso central. Solo 
un pequeño porcentaje de estos 
pacientes sigue presentando tras-
tornos funcionales en la edad adul-
ta. Al no ser un problema orgánico, 
no son esperables secuelas físicas, 
pero no son infrecuentes trastornos 
como depresión o ansiedad».

DREAMSTIME

lacek, representante de la Sociedad 
Europea de Gastroenterología, He-
patología y Nutrición Pediátrica 
(Espghan). Y no es una cuestión 
baladí, ya que este trastorno gene-
ra una mala calidad de vida para el 
niño, lo que puede afectar negati-
vamente también a sus familias.

Cualquier dolor de tripa no pue-
de etiquetarse como funcional, 
pero sí hay que tenerlo en el radar, 
ya que «los trastornos digestivos 
funcionales, entre los que se en-
cuentra el dolor abdominal funcio-
nal, son muy frecuentes, no solo en 
España, sino en todos los países 
desarrollados», confi rma el doctor 
Juan José Díaz Martín, presidente 
del Comité Científi co Ejecutivo de 
los Congresos de la Asociación Es-
pañola de Pediatría (AEP). Y está al 
alza, ya que «en los últimos años, al 
igual que ocurre con otro tipo de 
trastornos que no tienen causa or-
gánica, como los psiquiátricos, 
también hemos visto cómo las con-
sultas por este motivo han aumen-
tado en los últimos años», añade el 
doctor Díaz Martín.  

El dolor abdominal funcional no 
tiene una única causa. «En la base 

80%
de los menores que lo 
sufren no tendrá más 
dolor si se aborda 
correctamente

2
años después del 
diagnóstico y tratamiento 
los niños presentan una 
notable mejoría

Se trata de un trastorno benigno pero insidioso que afecta a la calidad de vida diaria
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La alimentación con restricción ho-
raria (en inglés time restricted eating 
o TRE) tiene benefi cios signifi cati-
vos sobre el control glucémico y los 
niveles de insulina en personas con 
sobrepeso u obesidad. Así lo asegu-
ra una revisión sistemática realizada 
por investigadores españoles y pu-
blicada en «Reviews in Endocrine 
and Metabolic Disorders», en la que 
se han analizado 18 estudios cientí-
ficos que observan y detallan los 
efectos de este tipo de alimentación 
sobre la glucosa y otros marcadores 
de diabetes en 1.169 pacientes.

Los resultados del trabajo, hecho 
por investigadores de la Fundación 
para el Fomento de la Investigación 
Sanitaria y Biomédica de la Comu-
nidad Valenciana (Fisabio) en el 

Eva S. Corada. MADRID

►La restricción 
horaria de entre seis 
y diez horas al día 
durante al menos 
cinco semanas logra 
reducir la insulina

Ayunar mejora el 
control glucémico en 
pacientes con sobrepeso

Ajustar el horario de las comidas en vez de centrarse solo en el contenido calórico es un método efi caz y accesible

DREAMSTIME

bólico y un mayor riesgo de diabe-
tes. Por tanto, teniendo en cuenta 
que la alimentación con restricción 
horaria no implica necesariamente 
una reducción de la ingesta de ca-
lorías, el estudio propone que limi-
tar toda la ingesta calórica a un pe-
ríodo de tiempo defi nido de unas 
pocas horas tiene benefi cios para la 
salud, especialmente si ese período 
es temprano en el día.

Enfoque prometedor
Según el trabajo, la TRE representa 
un enfoque prometedor para mejo-
rar la salud metabólica sin necesi-
dad de restricciones calóricas extre-
mas. Esto puede ser más sostenible 
y menos invasivo para los pacientes. 
Además, los resultados son espe-
cialmente relevantes en un contex-
to donde la prevalencia de la obesi-
dad y la diabetes tipo 2 continúa en 
aumento. «Ajustar los horarios de 
las comidas, en vez de centrarse 
únicamente en el contenido calóri-
co, puede ofrecer un método efi caz 
y accesible para combatir las com-
plicaciones metabólicas en pobla-
ciones de alto riesgo», explica Víctor 
M. Víctor, investigador de Incliva y 
del Ciber de Enfermedades Hepáti-
cas y Digestivas (CiberEHD).

Hospital Doctor Peset y del Instituto 
de Investigación Sanitaria Incliva, 
revelan que un régimen de alimen-
tación con restricción horaria de 
entre seis y diez horas al día duran-
te al menos cinco semanas mejora 
el control glucémico, disminuyen-
do los niveles de hemoglobina gli-
cosilada e insulina en sangre. Ade-
más, los hallazgos resaltan que, en 
el contexto de alimentación con 
restricción horaria, comer tempra-
no confi ere mayores benefi cios en 
los niveles circulantes de glucosa, 
que retrasar la hora de las comi-
das.

No obstante, como señala Susana 
Rovira, investigadora de la Univer-
sidad de Valencia, de Incliva y de 
Fisabio en el Hospital Doctor Peset 
y autora principal del artículo, «aun-
que se necesita más investigación 
en sujetos con prediabetes y diabe-
tes tipo 2 para demostrar si se pue-
den lograr mayores beneficios, 
nuestra revisión apunta a favor de 
este tipo de regímenes».

Estos resultados están en línea 
con otros estudios en los que se evi-
dencia que personas con cronoti-
pos nocturnos (predisposición na-
tural a estar activos de noche) 
poseen un peor perfi l cardiometa-

Melfalán fl ufenamida (Pepaxti), 
primer medicamento de la clase 
de los conjugados peptídicos 
aprobado para el tratamiento del 
mieloma múltiple, está ya dispo-
nible en nuestro país desde el 
pasado 1 de mayo.

Indicado en combinación con 
dexametasona, en adultos que 
han recibido al menos tres líneas 
de tratamiento anteriores y cuya 
enfermedad sea resistente al me-
nos a un inhibidor del proteoso-
ma, un fármaco inmunomodu-
lador y un anticuerpo monoclonal 
anti-CD38 y que han demostra-
do progresión de la enfermedad 
durante o después del último 
tratamiento.

El fármaco, que se administra 
de forma intravenosa una vez al 
mes, «tiene un novedoso meca-
nismo de acción que combina un 
fármaco con un péptido y apro-
vecha la sobreexposición de las 
aminopeptidasas en las células 
cancerígenas para liberar y acu-
mular un potente agente citotóxi-
co tras la escisión de la porción 
peptídica, algo que constituye 
una innovación terapéutica para 
los pacientes para los que está 
indicado», tal y como explica Ma-
ría Victoria Mateos, presidenta de 
la Sociedad Española de Hema-
tología y hemoterapia (SEHH) y 
co-coordinadora de Grupo Espa-
ñol de Mieloma Múltiple.

En enfermedad extramedular
Además, añade, «ha demostrado 
efi cacia en un determinado gru-
po de pacientes como aquellos 
con enfermedad extramedular, 
que es una población difícil de 
tratar en la práctica clínica habi-
tual. Se trata por tanto, de una 
nueva posibilidad de tratamiento 
con un mecanismo diferencial».

Por su parte Jakob Lindberg, 
director científi co de Oncopep-
tides y fundador de la compañía 
que lo ha desarrollado, destaca 
cómo «da respuesta a una nece-
sidad no cubierta en aquellos 
pacientes que han dejado de me-
jorar con los tratamientos dispo-
nibles». La estrategia de la plata-
forma PDC de la compañía se 

E. S. Corada. MADRID

Nueva alternativa 
para los pacientes 
de mieloma múltiple

►Pepaxti, el primer fármaco en España 
de la clase de los conjugados peptídicos

basa en atacar el cáncer aprove-
chando las diferencias metabó-
licas entre las células sanas y las 
cancerosas. Entre sus ventajas 
encontramos la aparición de 
efectos adversos hematológicos 
manejables, lo que permite man-
tener la calidad de vida del pa-
ciente, algo muy importante».

Con él, la compañía biotecno-
lógica sueca Oncopeptides ate-
rriza en España con un importan-
te programa de desarrollo clínico 
dentro de su plan de expansión 
europeo al ser «un pilar funda-
mental en la estrategia de creci-
miento tanto por el hecho de ser 
líderes en el área de Hematología 
como por su dilatada experiencia 
en la realización de ensayos clíni-
cos con nuevos medicamentos», 
tal y como ha reconocido Cristina 
Bando, directora general de On-
copetides en nuestro país.

16 hospitales y 106 

pacientes españoles 

han participado en 

los estudios para   

su aprobación

Este lanzamiento 

supone el aterrizaje 

en España de la 

biotecnológica 

sueca Oncopeptides

Y es que un total de 16 hospi-
tales y 106 pacientes españoles 
han participado en los estudios 
clínicos que han permitido la 
aprobación de este medicamen-
to, que se ha basado en el resul-
tado de varios ensayos como el 
fase 2 Horizon, o el fase 3 Ocean, 
en el que se equiparaba  aquellos 
tratados con Pepaxti más dexa-
metasona (145 pacientes) versus 
pomalidomida más dexameta-
sona (148), obtuvieron resulta-
dos claramente favorables: 9,2 
meses frente a 4,6 en superviven-
cia libre de progresión; 23,5 mes 
versus 19,8 en supervivencia glo-
bal y una respuesta objetiva del 
42,1% frente al 26,4 de la combi-
nación con pomalidomida.
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Ante el boom  
de tosferina, 
¿hay que añadir 
vacunas de 
refuerzo? 

Belén Tobalina. MADRID

La tosferina es altamente contagio-
sa y puede ser peligrosa, sobre todo 
para los recién nacidos. Pero pese 
a todos los esfuerzos en la vacuna-
ción (la única manera de frenar los 
casos es por esta vía), los casos es-
tán al alza en nuestro país y fuera 
de nuestras fronteras. Desde enero 
de 2023 y hasta abril de 2024, los 
países de la UE han notifi cado casi 
60.000 casos (más de 25.000 en 

►Los pediatras 
reiteran la 
necesidad de 
inyectar una dosis  
a los 12 años, como 
hacen otros países 

Hay un repunte extraordinario de 

casos de esta enfermedad 

infecciosa caracterizada por una 

fuerte tos convulsiva

de vacunación. Por eso, el ECDC 
ha instado a las autoridades sani-
tarias a reforzar los programas de 
vacunación para lograr una cober-
tura adecuada de la población in-
fantil, lo que pasa por completar a 
tiempo la inmunización primaria 
y suministrar también las dosis de 
refuerzo conforme a los calenda-
rios de vacunación nacionales.

Ahora bien, las recomendacio-
nes para una dosis de refuerzo para 
adolescentes y adultos varían entre 
países. Así, mientras que Croacia, 
Dinamarca, Malta, Países Bajos, 
Portugal y España no se contempla 
inyectar una dosis de refuerzo en 
adolescentes, el resto de países lo 
aconsejan para adolescentes (10-
16 años).

Además, 14 países recomiendan 
una dosis de refuerzo a los adultos. 
En concreto, Austria, Bélgica, Chi-
pre, Grecia, Italia, Luxemburgo, 
Noruega y Polonia recomiendan 
una dosis de refuerzo para adultos 
cada 10 años. En Francia, en cam-
bio, se recomienda una dosis para 
personas de 25 a 39 años, seguida 
de una dosis de refuerzo cada 10 
años. En Liechtenstein y Finlandia, 
se recomienda la dosis de refuerzo 
para adultos a los 25 años. En Re-
pública Checa y Alemania se reco-
mienda una dosis de refuerzo en la 
edad adulta.

Ante estas recomendaciones tan 
dispares, ¿son sufi cientes las reco-
mendaciones del programa de 
vacunación actuales en España? 
Para Javier Álvarez Aldeán, pedia-

tra y miembro del Comité de Vacu-
nas de la Asociación Española de 
Pediatría (AEP), «sustancialmente 
España no debería cambiar las re-
comendaciones actuales, aunque 
en parte sí. Es decir, no porque las 
recomendaciones actuales prote-
gen a los más vulnerables al vacu-
narse a embarazadas y a los 2, 4 y 
11 meses y 6 años. Ahora bien, la 
AEP lleva años reclamando la in-
clusión de una dosis de refuerzo en 
la preadolescencia, ya que el 40% 
de los casos se dan en niños ado-
lescentes». Y a ser posible «a los 12 
años», porque como explica el pe-
diatra, es cuando se les vacuna 
también del virus del papiloma 
humano (VPH) y de la trevalente 
frente al meningococo.

Las vacunas que se usan en Es-
paña desde 2007 para prevenir la 
tosferina suelen inocularse de los 
dos meses de edad a los 6 años en 
cuatro dosis. La vacuna es inmu-
nógena y efectiva, pero su protec-
ción decae notablemente en un 
plazo de 5 a 10 años y no actúa so-
bre la colonización nasofaríngea.

Preguntado si sería recomenda-
ble también en adultos, explica que 
«en EE UU, por ejemplo, se reco-
mienda al menos una dosis en la 
edad adulta, pero eso no se ha plan-
teado aún en España».  

Para Jaime Pérez, presidente de 
la Asociación Española de Vacuno-
logía, no sería necesario cambiar 
las recomendaciones de vacuna-
ción actuales frente a la tosferina ni 
en menores ni en adultos, ya que 
«en todos los países ha subido la 
incidencia de forma notable y tre-
menda y no depende tanto del pro-
grama de vacunación que se ten-
ga». «No hay ningún país europeo 
que no haya registrado un aumen-
to de casos», incide este experto 
para quien vacunar cada cinco o 
diez años no es factible, porque, 
siendo realistas, no se va a hacer, y 
para quien poner un único refuer-
zo (en adultos o adolescentes) «no 
sirve para nada». 

Sobre la posibilidad de que el 
problema esté en la vacuna en sí, 
para el presidente de la Asociación 
Española de Vacunología, «se ne-
cesita una vacuna de la tosferina 
mejor que la actual, que no evita 
los brotes ni las epidemias». 

En este sentido, cabe recordar 
que las vacunas acelulares, a dife-
rencia de las primeras que se auto-
rizaron, que fueron las de célula 
entera, solo previenen la enferme-
dad y no la infección, por lo que son 
menos efectivas pero tienen menos 
casos de reacción adversa. 

Ahora bien, «no se puede desan-
dar ese paso», añade Aldeán, que 
explica que «hay en investigación 
otras vacunas que parece que a 
medio-largo plazo serán mejores, 
pero están aún en investigación».  

6
países europeos,  
entre ellos España, no 
aconsejan una vacuna de 
refuerzo en adolescentes 

14
Estados contemplan   
una dosis a los adultos  
y en nueve de ellos es un 
refuerzo cada 10 años 
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2023 y de 32.000 entre enero y mar-
zo de 2024). Es decir, los casos que 
había en 2021 y 2022 se han multi-
plicado por 10, como alerta el Cen-
tro Europeo para la Prevención y 
Control de Enfermedades (ECDC) 
en su último informe. En él se reco-
ge que en nuestro país, los lactantes 
tuvieron la mayor incidencia en 
2023, pero a principios de 2024 los 
niños de 10 a 14 años fueron los que 
registraron la mayor incidencia.   

Según el informe de la situación 
de la tosferina en España, publica-
do en abril por el Centro Nacional 
de Epidemiología, en lo que va de 
2024 se han registrado 9.785 casos 
(y cuatro muertes: dos lactantes y 
dos ancianos), lo que supone un 
aumento del 252% frente a 2023, 
año en el que se notifi caron 2.780 
casos (una muerte).

La tosferina causa epidemias in-
cluso en los países con una alta tasa 
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Alejandro, 
el primer niño 

tratado contra la 
SPG50 en España

►Esta semana 
le han dado el 

alta hospitalaria. 
Es el quinto 
paciente con 

paraplejía 
espástica 50 en 
recibir terapia 

génica en el 
mundo  

Belén Tobalina. MADRID

Cuando Alejandro nació nada ha-
cía pensar que pudiera tener una 
enfermedad. Pero pasaron los días 
y las semanas, y «a los tres, cuatro 
o cinco meses se nos despertaron 
las alarmas. No se desarrollaba 
igual que los demás niños. No se 
sentaba, le ponías boca abajo y no 
se volteaba, no agarraba su chu-
pete», recuerda Yasmín Reyes, su 
madre. 

Le diagnosticaron de paraplejía 
espástica 50 o SPG50, una 
enfermedad ultrarara que 
«tienen unas 85 personas en 
el mundo», explica. Se trata 
de un trastorno neurodege-
nerativo de progresión len-
ta que suele ir acompañado 
de discapacidad intelectual 
moderada/grave, habla al-
terada o ausente, microce-
falia, convulsiones y sínto-
mas motores progresivos. 

Causa espasticidad pro-
gresiva (aumento del tono 
muscular / rigidez), y debi-
lidad progresiva de las pier-
nas, de modo que con el 
paso del tiempo el paciente 
puede acabar dependiendo 
de una silla de ruedas. Esta 
espasticidad, de extenderse 
a las extremidades superio-
res, puede derivar en una 
tetraplejía o pérdida parcial 
o total del uso de las extre-
midades.

Cuando le dieron el diagnósti-
co, este pequeño sevillano de 12 
años tenía tan solo tres. «Fue el 
primer niño diagnosticado de 
SPG50 en España». Llegar a este 
diagnóstico no fue fácil. «Le tuvie-
ron que hacer muchas pruebas y 
un día la genetista me pidió auto-
rización para exponer en un con-
greso el caso de mi hijo. Al volver 
nos dijo que iban a buscar por una 
rama de la genética» que le habían 
sugerido en dicha jornada y die-
ron con su patología. 

Sus padres, como hubiéramos 
hecho cualquiera de nosotros, 
buscaron en Google, pero «no ha-
bía nada. Fue muy duro escuchar 

que tu hijo tiene una enfermedad 
rara que no tiene cura», reconoce. 
Ni tratamiento hasta hace bien 
poco. Por eso, cuando a los padres 
de Alejandro les ofrecieron tratar-
le con una terapia genética que se 
ha utilizado ya de forma experi-
mental en EE UU en cuatro niños 
(uno de ellos un español) no lo 
dudaron.

Hablamos precisamente con 
Yasmín el día que su hijo recibe el 
alta hospitalaria. «Hoy está mejor. 
Los primeros dos días se encon-
traba bien, pero luego, como ha-

bía que bajarle las defen-
sas, tuvo náuseas y vómitos. 
Pero ya está bien». 

Es el primer paciente tra-
tado en nuestro país en un 
ensayo clínico pionero en 
Europa que ha puesto en 
marcha la Fundación Co-
lumbus de la mano de Bio-
guipúzcoa con el fin de 
ayudar en su pronóstico, y 
si no mejorar al menos fre-
nar el avance de esta enfer-
medad ultrarara. 

El ensayo clínico está li-
derado por la neuropedia-
tra Itxaso Marti y el trata-
miento, la terapia génica, 
está producida por la com-
pañía Viralgen. «Consiste 
en meter una copia del gen 
que el niño no produce es-
pontáneamente, el gen 
AP4M1, dentro de un virus 
que no sea dañino para el 
cuerpo. Para eso utiliza-

mos el AAV9 es un serotipo único 
en la familia de los virus adenoa-
sociados (AAV) que va al cerebro. 
Lo que tiene es una copia AP4M1», 
explica la neuropediatra. 

Para lograr este objetivo, «se in-
yecta directamente en el líquido 
cefaloraquideo para que llegue al 
sistema nervioso central a través 
de una punción lumbar», detalla 
la neuropediatra. 

Un procedimiento que se hace 
con sedación y que se hace una 
sola vez en la vida, ya que «cuando 
metes el gen en el virus atenuado 
ya metes una copia de esta proteí-
na que irá replicándose espontá-
neamente», precisa.  

«En vez de inyectar una carga 
antígena es la copia del gen que 
falta. Es como si fuera una vacuna 
pero al tejido adecuado. Y, una vez 
dentro de la célula, el virus se rom-
pe y libera la copia del gen que le 
falta a esa célula», explica Javier 
García Cogorro, uno de los funda-
dores del fondo de inversión espe-
cializado Columbus Venture Par-
tners y presidente de la Fundación 
Columbus, que lidera esta inicia-
tiva en la que no importa la edad 
del paciente, algo clave, ya que en 
EE UU todos los pacientes son más 
pequeños que Alejandro, y por 
tanto su enfermedad, neurodege-
nerativa, ha avanzado menos.

Ahora bien, como sucede ante 
cualquier virus, «el sistema inmu-
ne del paciente intentará cargár-
selo. De ahí que sean tratados con  
corticoides o inmunosupresores 
para evitar reacciones inmunes», 
detalla Cogorro. Es decir, bajar las 
defensas del paciente para que no 
reaccione. Un procedimiento que 

Hasta los seis 
años mi hijo 

decía ‘‘mamá’’, 
‘‘papá’’, 

‘‘agua’’. Ya no 
emite sonidos.
Pero se hace 
entender»

Alejandro, junto a sus padres y hermanos 

L
ávate las manos, no 
toques la barandilla, 
no cojas cosas del sue-
lo... son algunos ejem-

plos de las advertencias que 
nuestros padres nos han hecho 
a lo largo de nuestra infancia con 
el objetivo de protegernos frente 
a posibles infecciones.

No se puede negar que en 
aquellos países en donde las me-
didas higiénico-sanitarias son 
más escasas, enfermedades ya 
olvidadas para nosotros siguen 
afectando a millones de perso-
nas, pero ¿es verdaderamente 
necesaria tanta limpieza?

Hoy los pediatras no dan abas-
to para poder atender a la altísi-
ma demanda que existe relacio-
nada con alergias o intolerancias 
infantiles, siendo los alergólogos 
los responsables de dar con el 
origen del problema. Entonces, 
¿cómo es posible que el número 
de alérgicos se haya visto incre-
mentado en los últimos años en 
nuestro país? Los pediatras lo 
tienen claro: a más higiene me-
nor activación del sistema inmu-
ne de los más pequeños.

Para entender esto debemos 
de comprender el funciona-
miento de nuestro sistema in-
mune el cual se activa mediante 
el contacto directo con las múl-
tiples bacterias que nos rodean. 
Cuando el cuerpo se cruza por 
primera vez con cualquier pató-
geno, quien responde es el siste-
ma inmune innato.

Una vez ha tenido lugar el pri-
mer contacto con el agente ex-
terno se activará la respuesta 
inmune adquirida, entrando en 
escena los linfocitos T y B. Los B 
darán lugar a los anticuerpos, los 
cuales van a desarrollar una res-
puesta específica contra un 
agente determinado, permitien-
do así una respuesta rápida y 
eficaz en los posibles futuros 
contactos con dicho patógeno. 

Al desinfectar o esterilizar 
nuestro entorno estamos prote-
giéndonos de dichos patógenos, 
al mismo tiempo que limitamos 
el posible desarrollo de nuestro 
sistema inmune. En el equilibrio 
está la solución, pudiendo afi r-
mar que «ni tanto, ni tampoco».

¿Demasiado 
limpios? 

Dra. Marta Garay

Opinión

Marta Garay es médico
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se lleva a cabo durante «los prime-
ros meses de tratamiento como 
cuando se somete a un paciente a 
un trasplante», pone como ejem-
plo Cogorro. 

En concreto, «Alejandro tiene 
que tomar tres fármacos diferen-
tes para bajar las defensas duran-
te tres meses. Pasado ese tiempo 
se le quitará uno y seguirá con 
otros dos medicamentos otros tres 
meses. A partir de los seis meses 
se queda con uno, no sabemos si 
de por vida o no. Seguimos la sen-
da del equipo americano y los de 
hace un año todavía siguen to-
mándola. El virus ya no está, pero 
como esa proteína sí y los cuerpos 
de estos niños no la han tenido 
una de las dudas es si el cuerpo 
puede rechazar esta proteína tam-
bién», aclara la neuropediatra. 

En todo caso, «hay gente que 
toma esta medicación durante 
toda la vida y puede hacer vida 
normal, también menores», ase-
gura la doctora. 

Además, durante el primer mes  
tendrá que acudir al hospital una 
vez a la  semana a hacerse analíti-
cas para ver cómo reacciona a la 
terapia y ajustar los inmunosupre-
sores. Luego será cada tres meses 
durante el primer año. Además de 
analítica, a los tres, seis y nueve 
meses del tratamiento se le hará 
una resonancia cerebral y una 
punción lumbar para ver cómo ha 
evolucionado el paciente.

En su caso, Alejandro tiene más 
afectadas las extremidades inferio-
res. «No sabemos si podrá caminar 
o no. Es el quinto niño tratado con 
esta terapia génica en el mundo. Y 
los otros son más pequeños y lle-
van solo un año tratados. Están 
mejor sobre todo desde el punto 
vista cognitivo, pero todavía la par-
te motora no se sabe» cómo reac-
cionarán, reconoce la doctora.

En todo caso, «el objetivo –pro-
sigue– es que Alejandro que no 
empeore». Algo que a priori puede 
parecer poco pero, como explica 

su madre, no lo es, en absoluto.
«Mi hijo va deteriorándose poco 

a poco. Tiene epilepsia desde los 
seis años. Antes hablaba, ya no. 
Perdió el habla en uno de los ata-
ques de epilepsia. No hablaba mu-
cho, pero decía ‘‘papa’’, ‘‘mamá’’, 
‘‘agua’’. Ya no emite ningún sonido. 
Antes me señalaba más cosas, aho-
ra cada día menos. Pero se hace 
entender cuando quiere. Por ejem-
plo, cuando quiere que le cambies 
la tele, te toca. Antes manipulaba 
mejor la cuchara, pero ahora se va 
atrofi ando y le cuesta más comer. 
Mi hijo gatea, pero con los años va 
ganando peso y eso hace que no 
aguante el gateo constante. Tiene 
escoliosis. Esperemos que con el 
tratamiento puede al menos seguir 
gateando. Si la enfermedad para yo 
me doy por satisfecha, que no pier-
da la poco autonomía que le que-
da», ruega su madre, quien logró 
«dejar de pensar en mi dolor como 
madre para centrarme en él, en 
buscar una vida mejor para él». 

@MEDINAFOTOGRAFO

Alejandro y su madre 

en el hospital

Si la 
enfermedad 
para me doy 

por satisfecha, 
que no pierda 

la poca 
autonomía 

que le queda»

Prótesis 
de pene 

L
os implantes penea-
nos, conocidos como 
prótesis de pene, son 
una solución duradera 

para hombres que sufren de dis-
función eréctil severa sin res-
puesta a los tratamientos más 
conservadores. Estos dispositi-
vos médicos se implantan den-
tro del pene mediante cirugía y 
están diseñados para proporcio-
nar la capacidad de lograr una 
erección controlada.

Existen principalmente dos 
categorías de prótesis de pene: 
las maleables, compuestas por 
varillas fl exibles que se colocan 
dentro de los cuerpos caverno-
sos del pene, y permiten al usua-
rio ajustar manualmente la po-
sición del pene para el acto. Y los 
implantes infl ables son un tipo 
avanzado de prótesis que inclu-
ye cilindros que se llenan de lí-
quido para simular la erección 
natural. A través de un mecanis-
mo de bombeo oculto en el es-
croto, el usuario puede infl ar o 
desinfl ar los cilindros. Estos im-
plantes ofrecen un aspecto y una 
sensación más naturales, así 
como la capacidad de obtener 
una erección y una flacidez a 
demanda, proporcionando una 
experiencia más cercana a la 
función eréctil natural.

Estas prótesis son una opción 
recomendada para pacientes 
cuya disfunción eréctil no ha 
respondido a medicamentos 
orales o inyecciones intracaver-
nosas. Al igual que los pacientes 
son tratados con prótesis de ca-
dera cuando lo necesitan, los 
hombres tienen una solución 
definitiva para su disfunción 
eréctil. La satisfacción con estos 
dispositivos es alta, con muchos 
pacientes y sus parejas reportan-
do una mejora signifi cativa en la 
satisfacción sexual y la calidad 
de vida. Aunque los implantes 
penianos son una solución más 
invasiva, su durabilidad y la in-
dependencia que ofrecen res-
pecto a la necesidad de medica-
ción continua o preparativos 
previos a la actividad sexual los 
convierten en una solución 
atractiva para muchos.

Dr. François Peinado

Opinión

Consúlteme en 

www.doctorpeinado.com

https://www.doctorpeinado.com/
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1. ¿Qué es el síndrome de fatiga 
crónica (SFC)?
Es una enfermedad compleja y de 
difícil diagnóstico que se caracteri-
za por una fatiga persistente e inex-
plicable, que no mejora con el des-
canso y limita la capacidad de una 
persona para llevar a cabo activida-
des diarias normales, tanto físicas 
como mentales. Aunque la causa 
exacta sigue siendo desconocida, 
se han visto alteraciones en  el sis-
tema nervioso central, el sistema 
autónomo, el sistema inmunológi-
co y el metabolismo. Estas altera-
ciones podrían estar relacionadas 
con algunos de los síntomas expe-
rimentados por los pacientes, 
como la fatiga extrema, el dolor 
muscular y articular, los problemas 
cognitivos (conocidos como «nie-
bla cerebral»), etc. 

2. Como causa, ¿qué hipótesis 
se barajan?
Desde factores infecciosos, como 
antecedentes de infecciones por 
virus como el Epstein-Barr, el cito-
megalovirus, y en los últimos años 
la covid, hasta alteraciones en el 
sistema inmunológico, hormonal 
y desequilibrios del sistema nervio-
so central. Además, los pacientes 
pueden presentar depresión y an-
siedad, aunque no está claro si son 
una causa o una consecuencia de 
la enfermedad. También se ha 
planteado la posibilidad de una 
predisposición genética, aunque 
no se ha identifi cado ningún gen.

3. ¿Por qué hay más casos?
El SFC afecta aproximadamente al 
0,1% de la población en España, lo 
que se traduce en unos 40.000 ca-
sos. Pese a la falta de estudios, en 

mi experiencia clínica he observa-
do un incremento de casos en los 
últimos años. Además, a pesar de 
que el SFC sigue siendo más fre-
cuente en mujeres, recientemente 
se ha notado un incremento de ca-
sos de hombres. En mi opinión, 
este aumento podría estar relacio-
nado con el estilo de vida actual, 
marcado por una sociedad cada 
vez más exigente. Además, los ras-
gos de personalidad autoexigentes 
y perfeccionistas presentes en mu-
chos pacientes podrían contribuir 
a desencadenar los mecanismos 
fi siopatológicos del Síndrome de 
Sensibilidad Central, del cual el 
SFC es una de las patologías.

4. ¿A qué edad se diagnostica?
Suele diagnosticarse más frecuen-
temente en mujeres de mediana 
edad, entre los 40 y 50 años. Sin 
embargo, cada vez más hombres 
están acudiendo a consulta con 
síntomas de fatiga crónica, incluso 
a edades más tempranas.

5. ¿Cuáles son los síntomas?
Los síntomas pueden variar en in-
tensidad y presentación, pero los 
más comunes incluyen una fatiga 
abrumadora e incapacitante que 
suele ser persistente. Además, los 
pacientes pueden experimentar 
alteraciones del sueño, difi cultades 
para concentrarse y sensibilidad 
tanto a la actividad física como al 
estrés mental. Entre otros síntomas 
asociados al SFC se encuentran el 
dolor de cabeza, dolor de garganta, 
dolor articular, febrícula, depre-
sión, insomnio, palpitaciones, do-
lor torácico, hormigueos y erupcio-
nes cutáneas. Es importante 
destacar que la presencia y la gra-
vedad de estos síntomas pueden 
variar de una persona a otra y pue-
den fl uctuar con el tiempo.

Belén Tobalina. MADRID 

quiere un diagnóstico preciso y un 
tratamiento adecuado.

10. Y ¿qué tratamiento tiene?
El tratamiento, que debe ser perso-
nalizado, se centra en aliviar los 
síntomas y mejorar la calidad de 
vida, ya que no hay un tratamiento 
específi co con efi cacia demostrada. 
El enfoque terapéutico es integral. 
Primero, en cuanto al ejercicio físi-
co, se recomienda un programa 
individualizado y supervisado por 
profesionales de la salud que inclu-
ya ejercicios aeróbicos, de fuerza y 
fl exibilidad, siempre adaptados a 
las necesidades y limitaciones de 
cada paciente, y con periodos ade-
cuados de descanso. En segundo 
lugar, la psicoterapia y gestión emo-
cional juegan un papel crucial en el 
manejo del SFC. La terapia cogniti-
vo-conductual ha demostrado ser 
efectiva para ayudar a los pacientes 
a gestionar el estrés y la ansiedad. 
Finalmente, en cuanto al trata-
miento médico, se pueden usar 
fármacos para tratar los síntomas 
que predominen en cada paciente. 
Esto puede incluir antidepresivos 
para mejorar el estado de ánimo y 
el sueño, ansiolíticos para controlar 
la ansiedad, antinfl amatorios para 
el dolor y relajantes musculares 
para la rigidez muscular.

«Aumentan   
los casos de 
hombres con   
el síndrome 
de fatiga crónica» 

resultados normales para estable-
cer un diagnóstico de SFC. Por ello, 
es clave que el diagnóstico sea rea-
lizado por un especialista, siguien-
do los criterios establecidos por la 
sociedad científi ca y habiendo des-
cartado otras posibles causas. Los 
criterios más ampliamente acepta-
dos para el diagnóstico son los es-
tablecidos por el Instituto de Medi-
cina. Según estos criterios, los 
síntomas deben estar presentes 
durante al menos seis meses y tener 
una intensidad moderada o grave, 
al menos la mitad del tiempo. 

8. ¿Sirve la IA?
Aún no se utiliza en su diagnóstico. 
Pero podría tener un papel en la 
identifi cación de patrones o en el 
apoyo al diagnóstico.

9. ¿Qué le explicaría a quienes 
no comprenden este síndrome y 
piensan que este cansancio que 
no desaparece es solo fatiga y 
exageración del que lo sufre?
Es una enfermedad médica real y 
debilitante que afecta signifi cativa-
mente la calidad de vida de quienes 
la sufren, y algunas veces incom-
prendidas. No es simplemente un 
cansancio normal o una exagera-
ción. Se trata de una enfermedad 
compleja y multifactorial que re-

Suele diagnosticarse 

de media a los 40-50 

años, y en varones  

a edades más 

tempranas»

QUIRÓNSALUD

Dr. Manuel Romero 
Jefe de servicio de Reumatología 
del Hospital Quirónsalud Córdoba

En 10 preguntas

6. ¿Cuánto tiempo se tarda en 
diagnosticar?
El tiempo puede variar considera-
blemente según la accesibilidad a 
la atención médica especializada y 
la importancia que se le dé por par-
te del médico de primaria.

7. ¿Qué pruebas se hacen a los 
pacientes para su diagnóstico? 
El diagnóstico requiere de una eva-
luación que considere los antece-
dentes médicos, psicológicos y el 
uso de medicamentos. Esto se 
complementa con una exploración 
física. Para confi rmar el diagnósti-
co, es esencial realizar analíticas 
que descarten otras patologías con 
síntomas similares. Sin embargo, 
las pruebas analíticas, de imagen y 
neurofisiológicas generalmente 
son no específi cas y deben mostrar 
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El curso académico enfi la su recta 
fi nal y los exámenes se acumulan 
en el horizonte. En este escenario, 
los nervios y las prisas pueden jugar 
en contra, pero hay un factor a fa-
vor: la dieta. «La correcta alimen-
tación es clave en la capacidad de 
estudio, concentración y rendi-
miento cognitivo», confi rma Fiore-
lla Palmas, miembro del Comité 
Gestor del Área de Nutrición de la 
Sociedad Española de Endocrino-
logía y Nutrición (SEEN).

La pregunta del millón es ¿qué 
hay que comer para mejorar el ren-
dimiento cognitivo? No hay mila-
gros, pero «la alimentación equili-
brada y completa, sin déficit de 
vitaminas del grupo B y C, de mi-
nerales como el hierro, de grasas 
como los omega-3, DHA y EPA, 
pero también omega-6, como el 
araquidónico, de polifenoles y sus-

Raquel Bonilla. MADRID

►Frutas, verduras frescas, salmón y frutos secos mejoran la 
concentración, mientras que las bebidas energéticas la hunden

¿Qué hay que comer para 
rendir en los exámenes?

FREEPIK

abundante en frutas y hortalizas 
frescas, y porque tan importante es 
la vitamina como la fi bra soluble, 
el agua y otras vitaminas que apor-
tan estos alimentos, ayudando a 
mantener la salud digestiva, que es 
fundamental e imprescindible 
para que el cerebro pueda estar a 
pleno rendimiento». Además de 
frutas y verduras, la portavoz de la 
SEEN recuerda la importancia del 
omega-3, «presente en pescados 
grasos como el salmón o las nueces 
pues aportan benefi cios en la me-
moria y el aprendizaje, aunque 
estos efectos no suelen ser inme-
diatos, sino relacionados con un 
consumo a largo plazo», matiza. 

Hidratación adecuada
Tan importante como la dieta es la 
hidratación, ya que «el cerebro es 
muy rico en agua. Además, la des-
hidratación reduce el torrente san-
guíneo, baja la tensión arterial, ra-
lentiza la circulación y difi culta su 
buen funcionamiento», apunta 
Palau. Pero no todo vale para hidra-
tarse, pues las mal llamadas bebi-
das energéticas resultan muy dañi-
nas, ya que «su consumo se asocia 
a irritabilidad, insomnio, reduc-
ción de la duración del sueño, ce-
faleas, ansiedad, falta de concen-
tración y patologías metabólicas y 
cardiovasculares», alerta Palau. Por 
ello, hay que dar prioridad al agua, 
aconseja Palmas, quien recomien-
da «una ingesta mínima de entre 
dos y dos  litros y medio», aunque 
también se puede optar por el café, 
cuyos «efectos estimulantes lo con-
vierten en un alimento funcional, 
al mejorar el rendimiento cognitivo 
y físico», puntualiza Palau.

Otro error es el de ayunar por 
falta de tiempo o de ganas, pues «es 
importante mantener un equilibrio 
adecuado entre las comidas para 
garantizar un suministro constante 
de energía y nutrientes al cerebro, 
que en vez de glucosa puede utili-
zar otros sustratos como las ceto-
nas en situaciones de ayuno pro-
longado, y aunque su benefi cio a 
largo plazo está en estudio, a corto 
plazo puede provocar síntomas de 
fatiga, nauseas o dolor de cabeza, 
reduciendo el rendimiento cogni-
tivo y empeorando el estado de 
ánimo», apunta Palmas. Y no hay 
que olvidar la importancia de dor-
mir, ya que «el sistema nervioso y 
el cerebro, al igual que el digestivo, 
son muy dependientes del ciclo 
circadiano, por lo que es esencial 
una rutina de sueño, y un horario 
de comidas, evitando tanto largos 
ayunos como atracones o comidas 
muy copiosas».

tancias antioxidantes, es desde el 
punto de vista de nuestro cerebro, 
esencial para su buen funciona-
miento», afi rma Alma Palau, die-
tista-nutricionista y gerente del 
Consejo General de colegios Ofi -
ciales de Dietistas-Nutricionistas 
(Cgcodn), quien advierte de que 
«esto es algo que no se improvisa y 
que no se logra con suplementos y 
en pocos días». 

El cerebro utiliza la glucosa 
como sustrato fundamental para 
su funcionamiento, «por lo que se 
necesita un aporte mínimo de nu-
trientes constante. Los hidratos de 
carbono complejos, como cerea-
les y frutas, van a aportar una fuen-
te de energía sostenida, que ayu-
darán a mantener la concentración 
y la atención durante periodos 
prolongados. Además, las frutas 
suelen ser una gran fuente de an-
tioxidantes y vitaminas, que han 
demostrado reducir la inflama-
ción y mejorar la capacidad neu-

Los vegetales frescos 

aportan vitaminas y 

minerales

El exceso de grasa 

abdominal, 

colesterol o azúcar 

en sangre merman      

el rendimiento

Ayunar es un error 

en esta etapa porque 

puede provocar 

fatiga, dolor de 

cabeza o náuseas

rodegenerativa», detalla Palmas. 
En este sentido, Palau hace hin-

capié en que «la vitamina C tiene 
un papel importante por su capa-
cidad antioxidante y su participa-
ción en producción de neurotrans-
misores. Se recomienda ingerirla 
a través de la dieta, porque es muy 

«Tomar 
suplementos no 
es milagroso»

¿Qué alimentos debe incluir 
el menú en exámenes?
Es importante tomar alimen-
tos ricos en nutrientes como 
hierro (carnes magras, legum-
bres, espinacas y cereales for-
tifi cados); vitaminas del grupo 
B (presentes en alimentos 
como cereales integrales, fru-
tos secos); carnes magras (po-
llo, pescado, huevos, legum-
bres); omega-3 (salmón, 
nueces, semillas de chía);    fru-
tas y verduras; grasas saluda-
bles (aguacate, aceite de oliva, 
nueces y semillas).

¿Y qué hay que evitar?
Alimentos procesados, ricos en 
grasa y azúcares simples, como 
dulces y refrescos que pueden 
causar picos de energía, segui-
dos de caídas bruscas que afec-
tan a la concentración.

¿Hay alimentos que poten-
cian la memoria?
Sí, algunos se han asociado con 
la mejora de la memoria y la 
función cognitiva. Suelen con-
tener nutrientes clave que apo-
yan la salud cerebral y la comu-
nicación entre las células 
nerviosas: salmón, arenque y 
caballa, que son ricos en ácidos 
grasos omega-3; bayas, uvas, 
espinacas y zanahorias,  ricas 
en antioxidantes; nueces, al-
mendras, semillas de chía y de 
lino, ricas en grasas saludables; 
huevos, cúrcuma y té verde.

¿Se necesitan suplementos 
alimenticios?
No deben reemplazar una die-
ta variada. No son una solu-
ción milagrosa y deben tomar-
se bajo supervisión.

Marta Robles

Ana Isabel Ramos
Nutricionista del Hospital 

Universitario La Luz, Madrid

El Rincón de
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Según las estimaciones de la Con-
federación Española de Alzheimer 
y otras Demencias (Ceafa) , actual-
mente hay 1.200.000 personas 
afectadas por la enfermedad en 
nuestro país;  esta cifra llega casi 
hasta los cinco millones si se tiene 
en cuenta a quienes la padecen y 
a sus familiares cuidadores.

Y es que en España, la tarea de 
atender a las personas con alzhéi-
mer recae principalmente en sus 
familiares, más aún cuando estas 
son mayores, con tasas de aten-
ción superiores al 90%. 

Es por ello que Ceafa y Cinfa han 
puesto en marcha la segunda fase 
del proyecto de formación sobre 
la enfermedad de Alzheimer en 
zonas rurales, de la que cerca de 
2.000 personas cuidadoras se han 
benefi ciado ya. 

Esta iniciativa, iniciada en 2022, 
tiene como objetivo mejorar la 
formación de la sociedad sobre la 
enfermedad, así como facilitar in-
formación a la persona cuidadora 

E. S. C. MADRID

►Hasta 42 profesionales de la red asociativa de Ceafa, principalmente psicólogos 
y trabajadores sociales, impartirán casi 200 formaciones en 12 comunidades

Objetivo: mejorar la calidad de 
vida de las personas con alzhéimer

DREAMSTIME

asociativa de Ceafa, principal-
mente psicólogos y trabajadores 
sociales, quienes van a impartir 
200 formaciones entre los meses 
de marzo y junio, que se suman a 
las ya realizadas en 2023, con un 
total de 400 formaciones por toda 
España. Además, contará con la 
colaboración de ayuntamientos y 
ofi cinas de farmacia ubicadas en 
las autonomías en las que la for-
mación se lleve a cabo, que ayu-
darán a la difusión de la iniciativa 
entre la población.

Ampliar conocimientos
«La información, la formación y el 
entrenamiento en habilidades son 
factores clave de las necesidades 
que tienen las personas cuidado-
ras, sobre todo, en las zonas rura-
les, debido a la falta de recursos. 
Es por ello por lo que las personas 
cuidadoras de pacientes con al-
zhéimer necesitan ampliar sus 
conocimientos para mejorar la 
calidad de vida de las personas 
afectadas por la enfermedad y la 
suya propia», concluye la presi-
denta de Ceafa, Mariló Almagro.

sobre los recursos y servicios dis-
ponibles en cada provincia.

«El progresivo envejecimiento 
de la población y el aumento de 
demencias asociadas supone un 
reto al que, como sociedad, debe-
mos dar respuesta. La enfermedad 
de Alzheimer es, sin duda, un pro-
blema sanitario de primer orden, 
que impacta no solo en la salud de 
los pacientes, sino también en sus 
cuidadores principales», afirma 
Enrique Ordieres, presidente de 
Grupo Cinfa. «De ahí la importan-
cia de dar continuidad a proyectos 
que buscan mejorar su calidad de 
vida, especialmente, en zonas ru-
rales, donde el acceso a recursos 
asistenciales y formación es más 
limitado», prosigue. 

En esta segunda fase, el proyec-
to de formación estará presente en 
12 comunidades autónomas (An-
dalucía, Aragón, Castilla-La Man-
cha, Castilla y León, Cataluña, 
Comunidad de Madrid, Comuni-
dad Valenciana, Extremadura, 
Galicia, La Rioja, Principado de 
Asturias y Región de Murcia) e im-
plicará a 42 profesionales de la red 

En la actualidad se estima que hay 1.200.000 pacientes afectados por esta enfermedad neurodegenerativa en nuestro país

Cerca de 2.000 

personas se han 

benefi ciado ya de  

este proyecto, que 

arrancó en 2022

Cinfa apuesta 

de nuevo por la 

formación sobre esta 

enfermedad en las 

zonas rurales

Para buenos 

entendedores

E
l Observatorio contra 
el Fraude y la Corrup-
ción Sanitaria vio la 
luz por la vía de la or-

den ministerial a finales del 
pasado abril.

Se afi rma desde La Moncloa 
que la fi nalidad del observatorio 
es «el diseño de la estrategia de 
lucha contra el fraude y la co-
rrupción» así como «el impulso 
continuado de mecanismos de 
prevención, de un sistema de 
alertas y de la colaboración con 
otros organismos y entidades».

También se señala como ob-
jetivo «incorporar en el ámbito 
de la sanidad pública una polí-
tica de integridad» y se habla de 
«transparencia», de «estudio de 
posibles confl ictos de interés» 
y, entre otras cuestiones, de «sis-
tematización del seguimiento 
de los contratos del Ministerio 
de Sanidad».

Se reconocen así, de forma 
tácita, carencias y defi ciencias 
en el propio Ministerio, y se asu-

men coincidiendo temporal-
mente con el punto álgido del 
Caso Koldo... Ya lo dice el refrán: 
«A buen entendedor, pocas pa-
labras bastan».

No seré yo, ni nadie que real-
mente quiera la prosperidad 
para el Sistema Nacional de Sa-
lud (SNS), quien se oponga a la 
integridad, la transparencia y el 
control sistematizado, pero no 
me lo creeré hasta que el obser-
vatorio esté activo y funcione, 
algo que el Gobierno ha com-
prometido en tres meses.

Mientras la cuenta atrás para 
julio avanza, y más allá de lo 
que consigan esclarecer las co-
misiones de investigación del 
Congreso de los Diputados y el 
Senado, el actual Ministerio de 
Sanidad tiene en la Operación 
Delorme la mejor ocasión po-
sible para hacer tangible toda 
la buena predisposición frente 
al fraude y la corrupción que 
ahora publicita.

Mario Mingo

Mario Mingo es médico y político

Opinión

Prima el benefi cio y 
el crecimiento sobre 
cualquier otro
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Dr. Xavier Martín  Pdte. Sociedad Española de Cirugía Ortopédica y Traumatología (Secot)

E
xperto en cirugía de 
tobillo, Xavier Martín 
Oliva es un apasiona-
do de su profesión, 
pues confi esa que ejer-

ce «una de las áreas más bonitas de 
la Medicina». Además de ayudar al 
paciente en su consulta de Barce-
lona, también aborda los retos pro-
fesionales de esta especialidad 
como presidente de la Sociedad 
Española de Cirugía Ortopédica y 
Traumatología (Secot).

¿Cómo ha cambiado la cirugía 
ortopédica desde sus inicios? 
Se ha transformado muchísimo 
en los últimos treinta años, pues 
han mejorado la tecnología y las 
técnicas que empleamos quirúr-
gicamente. Y a esto se añade la 
súper especialización de los pro-
fesionales, ya que hay cirujanos 
dedicados exclusivamente a ro-
dilla, a cadera, a tobillo... Esto nos 
permite tener un nivel técnico 
muy elevado. 

¿Qué hitos han modifi cado su 
forma de trabajar? 
Creo que la aparición de la artros-
copia ha revolucionado la cirugía 
ortopédica. No es la única, pero sí 
una de las más destacadas al lograr 
resultados excelentes con menos 
agresión quirúrgica. Además, las 
nuevas tecnologías nos han acer-
cado las técnicas de navegación en 
las prótesis, lo que permite mini-
mizar los errores del cirujano, 
acercándose a la perfección. 

¿Y cómo se ha avanzado en nue-
vos materiales? 
Todos los materiales que usamos 
en las cirugías para implantar en 
el cuerpo –placas, tornillos, próte-
sis...–, han mejorado muchísimo, 
además de la tecnología que exis-
te en el propio quirófano.  

¿Qué ventajas aporta todo 
ello? 
Generalmente se obtiene un 
postoperatorio menos doloroso y 
más rápido, lo que supone un 
gran avance también para el pa-
ciente. Y para el profesional, aun-

que son técnicas más difi cultosas 
en algunos casos, nos permiten 
actuar con menos agresión qui-
rúrgica, lo que ayuda a obtener 
muy buenos resultados, pues son 
más precisas. Además, la mejoría 
de los implantes nos hace obtener 
mejores resultados en las artro-
plastias y en las osteosíntesis, 
presentando estas menos índice 
de complicaciones.  

¿Ya se logran cosas impensa-
bles hace apenas una década? 
Se realizan cirugías con mejores 
resultados, porque no es lo mismo 

Raquel Bonilla. MADRID

Al aumentar estos reemplazos, 
también se amplía el número de 
recambios necesarios. 

¿La medicina personalizada 
también ha llegado a la cirugía 
ortopédica? 
En mi campo de especialidad, por 
ejemplo, algo que ya está saliendo 
son los modelos que predetermi-
nan con pruebas preoperatorias 
previas –como radiografías y escá-
ner– la posibilidad de tener un 
molde que nos da los cortes exac-
tos que luego se hacen en la técni-
ca de prótesis de tobillo. Esto apor-
ta resultados mucho mejores, 
pues se realizan los cortes exactos 
en cada paciente. Es un avance 
clave que ya se está haciendo. 

¿Esa subespecialización marca 
la diferencia? 
Sí, porque cada uno de nosotros 
se dedica a una parte específi ca 
del aparato locomotor. Nos exige 
una formación muy específica, 
pero a cambio se obtienen resul-
tados mucho mejores. 

¿Qué papel juega la formación 
continua en su campo? 
Es imprescindible y, a pesar de 
ello, ni el gobierno, ni la adminis-
tración, ni los organismos públi-
cos se encargan de ello y los ciru-
janos ortopédicos nos vemos 
abandonados en esta tarea de se-
guir formándonos.  A día de hoy 
solo tenemos la ayuda de la indus-
tria de materiales quirúrgicos y de 
la industria farmacéutica, que son 
quienes suplen esta falta de for-
mación continuada. A diferencia 
de otros países, donde existen fon-
dos económicos dedicados a este 
tipo de aprendizaje, aquí la ayuda 
a los profesionales para comple-
mentar su formación es cero, lo 
que resulta inaudito. 

Como presidente de la Secot, 
¿qué objetivos se han marcado 
desde la sociedad científi ca? 
Llevamos años haciendo un es-
fuerzo importante en la formación 
de los médicos jóvenes y también 
de los profesionales más senior 
con programas de becas que in-
cluyen cursos teóricos y prácticos. 
Este es el desafío más importante, 
ya que el Gobierno no da ninguna 
ayuda para mejorar ese aprendi-
zaje tan necesario. 

¿Hacia dónde va el futuro de la 
cirugía ortopédica? 
Resulta difícil de pronosticar, pero 
un tema en el que se lleva muchos 
años trabajando son los cultivos de 
células cartilaginosas. Si logramos 
reproducir verdadero cartílago 
hialino, sería un avance especta-
cular. Se está trabajando en ello y 
hay que tenerlo muy presente. 

«El principal objetivo de la Secot es 
formar a los cirujanos ortopédicos»
El presidente de la sociedad científi ca lamenta que España no cuente con fondos 
que fomenten la formación continua de los profesionales, como sí pasa en otros países

hacer una plastia de cruzado ante-
rior abierta, con el daño en los te-
jidos que suponía, que realizar 
ahora una plastia por artroscopia.

¿Cómo está cambiando el perfi l 
de esas personas que necesitan 
cirugía ortopédica? 
Con el envejecimiento aumenta 
el riesgo de determinadas fractu-
ras y estamos viendo ya un au-
mento clarísimo. También obser-
vamos un incremento de los 
reemplazos articulares, pues 
cuantos más años vivimos, las 
articulaciones más se degeneran. 

Si prosperan los 

cultivos celulares de 

cartílago tendremos 

una revolución 

espectacular»

JOAN MATEU PARRA
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La robótica reduce las molestias 
de la prótesis de rodilla al 5%

B. Tobalina. MADRID

Cuando una rodilla está muy de-
teriorada por desgaste articular o 
por traumatismos, cirugías pre-
vias o enfermedades reumáticas 
(artrosis) y todos los demás trata-
mientos han fracasado puede ser 
necesario reemplazar la articula-
ción de la rodilla por una prótesis. 
En la cirugía de colocación de es-
tas prótesis se elimina el cartílago 
y el hueso dañado de fémur y tibia 
y se reemplaza por piezas metáli-
cas que los cirujanos denominan 
femoral y tibial. Entre ambas pie-
zas se coloca un área plástica de 
polietileno que permite el desliza-
miento entre las dos piezas metá-

►Los cirujanos          
son más precisos 
gracias a esta 
tecnología, lo que 
reduce el dolor y 
mejora la alineación 

El robot ROSA tiene  

una pantalla con 

navegador y un brazo, 

que es el que hace  

la guía de corte

tejidos blandos, por lo que «los 
pacientes experimentan un me-
nor tiempo de recuperación en 
alcanzar la movilidad de la rodilla 
y menor dolor postoperatorio», 
destaca el doctor Tabuenca.

En las cirugías de colocación de 
prótesis de rodilla tradicionales 
hay un porcentaje de pacientes 
que, aunque pueden moverse 
bien, no notan su rodilla como 
natural, tienen algún dolor o mo-
lestia residual. 

En estos casos, «el porcentaje de 
pacientes insatisfechos puede lle-
gar a un 20%» por percibir dolor, 
inestabilidad o rigidez de la próte-
sis o notarla mal alineada, explica 
Tabuenca. 

Para disminuir ese porcentaje se 
ha desarrollado la cirugía robóti-
ca. Y, «aunque es pronto para de-
terminar en qué medida descien-
de ese porcentaje, ya que cuando 
hablamos de prótesis se debe es-
perar a tener resultados durante 5 
a 10 años, parece que dado el ma-
yor equilibrio de las partes blan-
das y la mayor exactitud de los 
cortes óseos el porcentaje de com-

plicaciones podría disminuir a 
menos de un 5%», estima el jefe del 
Servicio de Traumatología.

El robot ROSA consta de una 
pantalla con navegador y un brazo 
que realiza la guía de corte. Con el 
navegador se mapea la rodilla y 
con esa información anatómica se 
genera una reconstrucción tridi-
mensional virtual sobre la que se 
planifi ca la cirugía. 

Otras ventajas
La incorporación del robot quirúr-
gico no solo ayuda a planificar 
mejor la operación, sino que tam-
bién consigue una mayor perso-
nalización de la prótesis, así como 
incisiones más precisas. Todo esto 
es fundamental para lograr una 
sensación natural con la prótesis.

Para ello, durante la interven-
ción el robot ROSA calcula el tipo 
y el tamaño de la prótesis más ade-
cuada para el paciente y la mejor 
posición para colocarla según el 
movimiento de la rodilla y de la 
tensión de los ligamentos.

Durante la cirugía, la ayuda de 
marcadores óseos y cámaras per-
mite una imagen virtual tridimen-
sional. «Las imágenes de vídeo en 
tiempo real brindan un refuerzo 
visual, lo que ayuda a los cirujanos 
a navegar por áreas difíciles de 
ver», destaca.

Otra ventaja del robot quirúrgi-
co es que ayuda a adaptarse a las 
características de la rodilla de cada 
paciente. «Sin el robot la precisión 
en la corrección de las deformida-
des de la rodilla puede tener una 
variabilidad de entre tres a cinco 
grados, y con el robot la variabili-
dad es menor de un grado», incide 
el doctor. 

Esta personalización se traduce 
en que los cortes en la tibia y en el 
fémur son mucho más precisos, 
permitiendo modificaciones de 
0,5 milímetros en cualquiera de 
los planos del espacio para buscar 
una mejor adaptación posible y 
conseguir una correcta tensión de 
los ligamentos.

Además, «permite una valora-
ción mejor de la tensión de los li-
gamentos y tendones y hay un 
menor riesgo de lesiones en los 
tejidos adyacentes».

El doctor añade que «también 
se asocia a un mejor control del 
dolor postoperatorio, menor san-
grado, una disminución del tiem-
po hasta el alta hospitalaria y una 
rehabilitación más temprana, ya 
que logran la movilidad de la rodi-
lla en menos tiempo». 

QUIRÓNSALUD

licas. Elegir adecuadamente el 
tamaño de la prótesis según el pa-
ciente y colocarla correctamente 
permitiendo que los ligamentos se 
adapten a la prótesis es muy im-
portante para que el paciente note 
la nueva rodilla como verdadera-
mente suya. 

El robot ROSA ayuda a los ciru-
janos a ser mucho más precisos en 
la colocación de prótesis de rodi-
lla. Permite una mejor planifi ca-
ción previa a la cirugía, y «durante 
la intervención el robot calcula el 
tipo y el tamaño de la prótesis más 
adecuada para el paciente y la me-
jor posición de colocación depen-
diendo del movimiento de la rodi-
lla y de la tensión de los ligamentos», 
explica el Dr. José Tabuenca, jefe 
del Servicio de Traumatología del 
Hospital Universitario Quirónsa-
lud Madrid, centro médico en el 
que han comenzado a utilizar el 
robot ROSA.

Gracias a esta mayor precisión 
en el corte y en la colocación de los 
componentes, se consigue un 
adecuado equilibrio de los liga-
mentos y una menor agresión a los 

10-15
años duran de media  
las prótesis de rodilla, 
frente a los 20 años que 
perdura la de cadera 

3
horas pasan desde que el 
paciente es operado hasta 
que anda con la cirugía 
ambulatoria 
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bién ayudará a reducir la carga 
sobre los sistemas de salud al faci-
litar consultas rápidas y precisas».

Porque, como continúan, el sis-
tema puede multiplicar la capaci-
dad médica existente, ahorrando 
una enorme cantidad de tiempo 
tanto a pacientes como a médicos, 
uno de los principales problemas 
del actual sistema sanitario en 
nuestro país. 

Así, esta innovación, aseguran 
desde la compañía, podría ser de 
gran ayuda para aliviar la carga tan-
to del personal sanitario como de 
los pacientes que sufren afecciones 
cutáneas. Por término medio, un 
médico especialista puede atender 
entre cuatro y cinco casos en una 
hora en caso de consulta personal; 
con el sistema AIP Clinic esta cifra 
se multiplica, pudiendo completar 
entre 40 y 50 casos en 60 minutos.

Además, dado que la inteligencia 
artifi cial de apoyo a la toma de de-
cisiones puede hacer que el traba-
jo de los médicos sea más rápido y 
preciso, el sistema puede aumentar 
la efi ciencia, de modo que el servi-
cio está disponible a un coste me-
nor que el precio de mercado: des-
de 29,99 euros por consulta. 

Experiencia en otros países
En Hungría el sistema ya está inte-
grado en la sanidad pública y ha 
permitido tratar con éxito a 30.000 
personas con problemas dermato-
lógicos y detectar más de mil casos 
de cáncer. 

En Eslovaquia, 1,6 millones de 
personas ya tienen acceso gratuito 
a esta tecnología pionera, como 
parte de su seguro médico. En total 
en los dos países se han tratado ya 
con éxito a 50.000 pacientes.

Al margen de datos economicis-
tas, el tiempo dirá si este nuevo 
modelo de hospital mejora la aten-
ción al paciente y, no menos im-
portante, si sus resultados clínicos 
lo refrendan.

Llega a España el primer 
hospital totalmente digital

E. S. Corada. MADRID

Igual que hace años sucedió con los 
bancos, la sanidad también está 
ampliando competencias «en re-
moto» en su atención a los pacien-
tes, hasta el punto de convertirse en 
exclusivamente digitales. 

Así lo anuncia la empresa inter-
nacional AIP Labs, especializada 
en innovación sanitaria, que acaba 
de lanzar ofi cialmente en España 
su hospital digital. Con sede en Ma-
drid, se estrena con el Servicio de 
Dermatología digital para dar res-
puesta a las preguntas y problemas 
más candentes de la sanidad mo-
derna, como la escasez de médicos 
o las listas de espera.

«Pasa consulta» vía smartpho-
nes, tabletas u ordenadores de so-
bremesa todos los días del año 
desde cualquier lugar del mundo, 
AIP Clinic es esencialmente un 
hospital digital «que tendrá todas 
las especialidades en su momen-
to». Por ahora, empieza por el área 
de Dermatología digital integral, 
coordinado por inteligencia artifi -
cial (IA), en el que los pacientes 
pueden subir una imagen de su 
problema cutáneo cualquier día de 
la semana y desde su sofá, y recibir 
un diagnóstico profesional, un plan 
de tratamiento personalizado y, si 
es necesario, una receta electrónica 
en cuestión de horas. 

Tal y como explican desde la 
compañía, la IA ha comenzado con 
unos 2,5 millones de imágenes y ya 
puede diagnosticar más de 700 
afecciones cutáneas con una pre-
cisión validada clínicamente supe-
rior al 90%, lo que cubre el 95% de 
los problemas dermatológicos co-
nocidos actualmente. 

«Estamos emocionados –co-
menta Mate Kovacs el CEO de AIP 
Clinic– creemos que este servicio 
no solo mejorará el acceso a la aten-
ción dermatológica, sino que tam-

►Inicia su andadura en nuestro país con Dermatología, pero tendrá 
todas las especialidades coordinadas por inteligencia artifi cial

El paciente recibe diagnóstico, plan de tratamiento y prescripción de un dermatólogo experimentado en 24 horas

AIP

Las asociaciones de personas 
con celiaquía han reclamado 
la creación de un Plan 
Nacional de la Enfermedad 
Celíaca para mejorar el 
diagnóstico de la misma que, 
de media, suele retrasarse 
hasta siete años. En España 
hay 481.000 celíacos, de los 
cuales 360.640 –uno de cada 
siete– no está diagnosticado. 
Así lo han recalcado estas 
asociaciones en una jornada 
monográfi ca celebrada el 
jueves 16 en el Congreso de 
los Diputados con motivo de 
la celebración del Día Interna-
cional de la Celiaquía.

Piden un Plan Nacional 
de la enfermedad celiaca

El cáncer anaplásico de 
tiroides, uno de los más 
agresivos y devastadores, 
ofrece pocas opciones de 
tratamiento efectivas, con 
una tasa de supervivencia de 
solo el 5% en cinco años. 
Ahora, un nuevo estudio 
realizado por investigadores 
españoles abre la puerta 
hacia una terapia innovadora 
al identifi car un agente 
terapéutico, PIAS2b-dsRNAi, 
que elimina selectivamente 
las células cancerosas 
anaplásicas de tiroides «sin 
afectar» a las células sanas o 
a otros tumores benignos.

Nueva terapia contra 
el cáncer de tiroides

Casi una cuarta parte de los ensayos clínicos hechos en España en 
2023 se centraron en enfermedades raras, a pesar de haberse 
registrado un descenso de dos puntos respecto al 25% que repre-
sentaron el año anterior, según el último informe hecho público por la 
Asociación Española de Laboratorios de Medicamentos Huérfanos y 
Ultrahuérfanos. El informe revela que se autorizaron 834 ensayos, de 
los que 190 correspondieron a enfermedades raras. 

Las patologías raras copan el 23% de los ensayos 
clínicos realizados en España en 2023 

AstraZeneca ha anunciado la disponibilidad de dos nuevos trata-
miento para los pacientes con cáncer de hígado: Imfi nzi (durvalumab) 
e Imjudo (tremelimumab). Ambos, disponibles desde el mes de mayo 
y fi nanciados por Sanidad, son anticuerpos monoclonales humanos: 
durvalumab se une a la proteína PD-L1 liberando la inhibición de las 
respuestas inmunitarias; y tremelimumab es una inmunoglobulina 
G2 (IgG2a) contra el antígeno 4 de los linfocitos T citotóxicos.

AstraZeneca presenta dos nuevas opciones de 
tratamiento para los pacientes con cáncer de hígado
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Escaparate

Alternativas para todos
¿Cuáles son los mejores 
protectores solares?

M. Bariego. MADRID

La protección solar resulta im-
prescindible para mantener la piel 
sana. Con la llegada del buen tiem-
po, realizamos más actividades al 
aire libre y estamos cubiertos de 
ropa más ligera, por lo que los ra-
yos ultravioleta penetran en nues-
tra piel de manera directa. Por eso 
no podemos olvidarnos de los pe-
ligros de una exposición al sol ex-
cesiva y sin protección. Los pro-
tectores solares actúan como una 
barrera contra los rayos ultravio-
leta, al proteger la piel de los efec-
tos negativos del sol, lo que ayuda 
a prevenir el envejecimiento pre-

►Para evitar las 
quemaduras es 
imprescindible 
encontrar la crema 
que mejor se adapte 
a tus necesidades 

Pero también hay que intentar 
elegir no solo el más idóneo para 
nuestra piel, sino aquel fotopro-
tector corporal que queramos 
usar. Algo más importante de lo 
que a priori pueda parecer, porque 
para protegernos del sol hay que 
aplicarse crema cada dos horas 
como máximo, ya tenga un FPS 30 
o 50, o antes tras el baño, por mu-
cho que ponga que es una crema 
resistente al agua. 

En este sentido, aunque el efec-
to refrescante está pensado para 
las cremas solares deportivas, 
cada vez más marcas buscan ese 
objetivo que va a conseguir que se 
convierta en tu aliado al aportar 
una agradable sensación de fres-
cor sin dejar ningún residuo graso 
sobre tu piel. También las hay en 
formato en espray, crema, loción 
o en gel.  

Y recuerda, es importante apli-
car sufi ciente cantidad para cubrir 
toda la piel, así como ponerse el 
fotoprotector me-
dia hora antes de 
la exposición so-
lar para permitir 
que se absorba 
por completo 
en la piel. 

maturo de la piel. Y si bien es cier-
to que el sol nos brinda muchos 
benefi cios más allá del bronceado 
–la luz solar es fundamental para 
la síntesis de vitamina D, clave 
para la salud ósea y el sistema in-
munológico–, si no protegemos 
nuestra piel, también puede pro-
ducir daños irreparables: desde 
quemaduras hasta un aumento 
del riesgo de cáncer.

Por este motivo, la búsqueda de 
la mejor crema solar en una tarea 
esencial en estas fechas. Y no es 
precisamente una tarea fácil. Un 
fotoprotector de calidad no solo 
debe ofrecer un alto factor de pro-
tección solar (FPS) contra los rayos 
UVA y UVB para prevenir los da-
ños celulares y el fotoenvejeci-
miento, sino también ser resisten-
te al agua y de rápida absorción. 

Además, ingredientes como el 
óxido de zinc (ZnO) y el dióxido de 
titanio (TiO2) proporcionan una 
barrera física efectiva, mientras 
que los antioxidantes como la vi-
tamina E ayudan a neutralizar los 
radicales libres y otros agresores 

ambientales ge-
nerados por la 

exposición 
solar. 

2

3

4

5
6

1

1 Isdin Fotoprotector Hydro Oil protege con alta protec-
ción SPF 30 y potencia el bronceado natural de la piel. Es 

una loción oleoacuosa hidratante de secado inmediato y de 
efecto refrescante que, además, ofrece un aspecto más 
fl exible y elástico a la piel y es resistente al agua.

2 Isdin Fotoprotector HydroLotion es el innovador 
fotoprotector corporal que protege con muy alta 

protección SPF 50 y detoxifi ca y revitaliza la piel expues-
ta al sol. Es una loción oleoacuosa hidratante de secado 
inmediato y de efecto refrescante.

3 Bella Aurora Protector Solar Antimanchas SPF 50  es 
un fotoprotector en gel-crema para piel con tendencia 

mixta-grasa. Proporciona una alta protección frente a las 
radiaciones solares. Calma la piel durante la exposición 
solar y reduce la infl amación.

4 Avène Spray SPF 50+ ofrece una protección solar muy 
alta para las pieles sensibles expuestas a la luz solar 

intensa. Apta para el rostro y el cuerpo, su textura hidro-
protectora proporciona una sensación de comodidad 
inmediata y duradera.

5 Isdin Fotoprotector Gel Cream es el todoterreno de los 
fotoprotectores para toda la familia: proporciona una 

muy alta protección, hidrata como una crema y se absorbe 
como un gel. Es muy fácil de extender y aporta una 
agradable sensación de frescor sin dejar residuo graso.

6Ecran Gel-Crema Protector SPF 50 es de tacto sedoso 
y textura ultraligera que deja la piel suave e hidratada. 

Protege de las quemaduras solares y refuerza las defensas 
antioxidantes de la piel. Además presenta una textura 
ligera para una rápida aplicación.  
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A
ntes de desarrollar este artículo, 
nos gustaría convenir con todos 
ustedes que, para nosotros, la 
lengua (la expresión) es un ins-

trumento fundamental de comunicación 
con un carácter incluyente y nunca exclu-
yente. Y todo esto toma más valor en el 
lenguaje médico, no para médicos (la ma-
yoría), lo que se denomina clásicamente 
«jerga médica» y en la transmisión de la 
ciencia, no para científicos, a través del 
periodismo científi co.  

Entendemos por jerga médica, que ge-
neralmente separa y distancia, a una varie-
dad lingüística en la que se utiliza un len-
guaje más especializado en un área 
concreta que lo que suele utilizar en len-
guaje estándar más clásico. 

Mayoritariamente, la jerga médica es el 
lenguaje que utilizamos los sanitarios en-
tre nosotros, que también se refl eja en los 
expedientes escritos y que, equivocada-
mente, lo llegamos a utilizar, incluso, con 
los propios pacientes. 

En este sentido, creemos importante dis-
tinguir entre tres tipos de jerga: la jerga de 
ofi cio, es decir, la empleada entre los pro-
fesionales (basada en abreviaturas o voca-
bulario más específi co); la jerga eufemís-
tica, usada entre profesionales, pero 
también con los pacientes y con los fami-
liares (suelen ser términos de gran infor-
malidad), y la denominada jerga formal 
donde se trata de puro tecnicismo, ya que 
son términos médicos. 

Jerga médica y 
periodismo científi co

Antonio Alarcó Hernández
Opinión

sin los medios de comunicación. No es 
para menos, pues son necesarios para bus-
car la esencial «complicidad» de los ciuda-
danos (pacientes-enfermos). Fue produc-
to de nuestra tesis doctoral en Ciencias de 
la Información.  

Para comprender el periodismo cientí-
fi co habrá que remontarse a los comienzos 

del siglo XIX cuando de 
verdad se hermanan la 
ciencia, la literatura y la 
divulgación científi ca. 

Hoy vivimos (y eso 
resulta muy bueno), 
muy alejados del oscu-

rantismo y el paternalismo de los médicos 
(sanitarios). Actualmente se exige a todos 
los pacientes que decidan sobre sus enfer-
medades y que fi rmen siempre como con-
dición previa cualquier tipo de interven-
ción médico-quirúrgica el consentimiento 
informado. 

Un grado de cultura médica resulta im-

prescindible (creemos que debe ser obli-
gado introducir una asignatura sobre la 
salud en las escuelas), para la población 
general, para que los ciudadanos preven-
gan enfermedades y los pacientes reconoz-
can sus dolencias, tomen decisiones y 
participen en el proceso curativo.  

La ciencia que no se entiende (la medi-
cina), ni es ciencia ni es nada, y lo cierto es 
que esto sigue ocurriendo con demasiada 
frecuencia como consecuencia de utilizar 
vocabulario inadecuado, jergas y termino-
logía no correcta. 

En defi nitiva, no a la jerga médica como 
relación con el paciente y sí al periodismo 
científi co como instrumento imprescindi-
ble para el conocimiento de conceptos 
científi cos una vez desprovisto de tecnicis-
mos. Y sí a la mejora de la comunicación 
comprensible y efectiva entre profesiona-
les y pacientes, entre profesionales y pro-
fesionales y entre la ciencia y la población 
mayoritariamente no científi ca. 

El desarrollo de empresas periodísticas 
y profesionales que se formen sobre la 
ciencia y que entiendan los conceptos sa-
nitarios para saber transmitirlos es clave.  

La ciencia y las sociedades científicas 
tienen la obligación de estar en las redes 
sociales para luchar contra la pseudocien-
cia que tanto daño hace y que no aporta 
ningún benefi cio. 

«No existe una buena 
sanidad sin los medios 
de comunicación»

«La ciencia que no se entiende (la medicina), ni es ciencia ni es nada»

DREAMSTIME

►Hay que mejorar la comunicación comprensible
 y efectiva entre los profesionales sanitarios

 y los pacientes, y entre la ciencia y la población

Los profesionales sanitarios hemos de-
sarrollado una propia jerga de modo natu-
ral, que hoy en día, solo se puede justifi car 
para «hacerlo entre nosotros».  

La información al paciente y a la familia 
(cuando nos autorizan), es un derecho y 
además resulta imprescindible para la par-
ticipación del paciente en su proceso cu-
rativo. Por ello, resulta 
tan necesario volver a 
insistir en que no hay 
que emplear la jerga 
médica como un ins-
trumento excluyente.  

Otro punto impor-
tante a tener en cuenta es el obligado pe-
riodismo científi co que, por cierto, publi-
camos un libro sobre ello en el año 2005 
cuyo título es «Periodismo Científi co en la 
Prensa. Aspectos de Biomedicina» (colec-
ción canaria-comunicación. Primera edi-
ción 2005) que es de imprescindible desa-
rrollo, ya que no existe una buena sanidad 

Antonio Alarcó Hernández es catedrático de 

Cirugía, presidente de la Cátedra de Telemedicina, 

Robótica y Telecirugía de la ULL. Doctor en Ciencias 

de la Información y Sociología. Exsenador y portavoz 

de Sanidad



«Hay que entender el 
alzhéimer para no cuidar 
desde el enfado y la ira»

Natalí Pintos Psicóloga especializada en demencias

Entrevista

¿Qué papel juegan la comprensión y la 
aceptación ante un diagnóstico de al-
zhéimer en un ser querido?
La aceptación resulta básica para transitar 
este camino, porque cuando uno acepta 
este proceso progresivo de declive de la per-
sona que queremos nos abrimos la puerta 
para entender la realidad.  Cuidar sin acep-
tar la enfermedad es muy complicado y 
tiene efectos muy incómodos en la salud del 
cuidador.

¿Qué tipo de secuelas deja?
Si no aceptamos la realidad y seguimos tra-
tando a esa persona como era antes, sin 
entender las características de su demencia 
y lo que ello implica en su personalidad y en 
su comportamiento, nos enfrentamos a un 
duelo muy complejo que se transforma en 
negación, rabia, rechazo... Esto nos hace 
cuidar a ese paciente desde el enfado, el 
miedo y la ira, lo que nos puede llegar a blo-
quear y generar ansiedad, estrés y proble-
mas más graves como depresión. 

¿La sobrecarga del cuidador merma su 
salud?
Sí, y de una manera doble, tanto a nivel físi-
co como emocional, por eso es esencial que 
también se cuide a sí mismo, que encuentre 
espacios para sí mismo. Hay renuncias jus-
tifi cadas, pero no hay que asumir por bueno 
la sobrecarga, porque es inviable.

¿Cuáles son los errores más comunes que 
comenten los cuidadores?
Intentar razonar con esa persona y tratarla 
esperando que actúe como era antes. Eso 
genera un dolor inmenso.

¿Cómo hay que enfrentarse a este tipo de 
diagnósticos cuando tocan de cerca?
La tristeza y el miedo iniciales no son malos, 
pero el problema es cuando no se logra salir 
de ahí. Tras ese shock, hay que asumir la 
realidad y entender que el cuidado es un 
generoso acto de amor por el otro. Vivir esta 
etapa como un regalo y no como una mal-
dición ayuda. 

¿Qué herramientas debemos poner en 
práctica para sobrellevar lo mejor posible 
la pérdida progresiva de esa persona?
La más importante es que seamos nosotros 
quienes viajemos al mundo de esa persona 
y entender que uno de los síntomas de la 
enfermedad implica la pérdida de la comu-
nicación, que no tiene por qué extinguirse, 
pero sí transformarse hacia más caricias o 
mimos en vez de a las palabras. Y otra lec-
ción básica es asumir que esto es un proce-
so largo en el que la comprensión es un in-
grediente fundamental.

una manera adecuada. Eso me hizo enten-
der la necesidad de acompañar a los cui-
dadores y me formé en ese sentido.

¿Qué aporta este libro en ese camino?
Aporta algo de luz, porque no hay guías de 
acompañamiento para los millones de per-
sonas que cuidan a los pacientes con de-
mencia, que se enfrentan a esta ardua tarea 
sin herramientas que les permitan entender 
la sintomatología de la enfermedad y el trán-
sito que hay que hacer en esa pérdida. 

L
a experiencia personal que vi-
vió con su bisabuela marcó su 
porvenir, hasta el punto de que 
decantó su vocación. Natalí 
Pintos es psicóloga especializa-

da en demencias con una sólida formación 
que incluye un máster en Neuropsicología 
y máster en Psicología Forense. Consciente 
de la falta de información que hay al respec-
to, acaba de publicar el libro «Cuando llega 
el alzhéimer» (Alienta Editorial, Planeta), 
una obra que pretende allanar el camino de 
comprensión y aceptación de las demencias 
en las familias que se enfrentan a ello.

¿Cómo fue su primer contacto con la 
demencia?
Mi bisabuela, con la que crecí, desarrolló 
una demencia vascular cuando yo era muy 
jovencita. En aquel momento sentí la sole-
dad del cuidador, sin saber a quién acudir 
para orientarme en cómo tratarla a ella de 

Raquel Bonilla. MADRID

La sobrecarga del 

cuidador genera 

problemas de salud 

física y mental como 

ansiedad o depresión»
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E
l Proyecto de Ley de Universali-
dad del Sistema Nacional de 
Salud (SNS), que ha presentado 
la ministra García, fortalece la 

sanidad universal en España. Cada paso 
hacia delante es un éxito colectivo, por el 
que felicitar a Sanidad, en la senda de ga-
rantizar la asistencia sanitaria integral para 
todos. Es una cuestión de derecho a la sa-
lud individual y colectiva, pero sobre todo 
de decencia y ética democrática. 

Todos caminamos sobre pasos de otros 
que iniciaron el camino. Un camino de 
relevos que en 1986 comenzó Ernest Lluch 
al impulsar la Ley General de Sanidad, que 
supuso la universalización de la atención 
sanitaria y la implantación del SNS públi-
co, gratuito y de calidad. En 2018, para mí, 
fue un honor defender en el Congreso de 
los Diputados la convalidación del Real 
Decreto-ley 7/2018 sobre el Acceso Uni-
versal al SNS, cuya aprobación garantizó 
que todas las personas que se encuentran 
en España fueran atendidas en igualdad 
de condiciones. En aquel momento se re-
virtió uno de los recortes sanitarios que se 
habían introducido en 2012 con el Gobier-
no de Rajoy, el de la exclusión sanitaria, 
que dejó fuera de la atención a las personas 
en situación irregular. Aún recuerdo los 
duros debates, sustentados en argumen-
tos falaces y pseudo-economicistas. Los 
mismos debates que se plantearon en la 
Comunidad Valenciana cuando en el ám-
bito competencial autonómico se recupe-
ró en 2015 la salud universal. Esa fue una 
batalla política y ética, bien dada y ganada. 
La ciudadanía abaló la medida con niveles 
de aceptación del 80 y 90% en diferentes 
encuestas sociológicas. Sin embargo, aho-
ra, elevar la consagración del derecho a la 
asistencia sanitaria de todas las personas 
a rango de ley y ampliarlo es clave, porque 
como decía Simone de Beauvoir sobre la 
conquista de los derechos de las mujeres, 
«debemos permanecer vigilantes durante 
toda la vida», ya que el combate contra los 
discursos xenófobos y antiderechos des-
graciadamente sigue vigente. 

Derecho universal

Carmen Montón es embajadora observadora 

permanente de España ante la OEA y la OPS. Ex 

ministra de Sanidad, Consumo y Bienestar Social

Opinión

Carmen Montón
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El oro vuelve a las 
cámaras de los 
bancos centrales

►Las tensiones geopolíticas, las tendencias 
infl acionistas y el interés de algunas economías por 
reducir su dependencia del dólar han vuelto a convertir 
el metal en un activo de reserva muy codiciado

Cristina Ruiz. MADRID

C
on la frase «el oro es 
dinero, todo lo de-
más es crédito», J.P. 
Morgan resumía a 
principios del siglo 

pasado la seguridad que ofrecía el 
dorado metal. Y es que el oro siem-
pre ha jugado un papel decisivo en 
los sistemas monetarios de épocas 
pasadas, especialmente cuando 
los tipos de cambio estaban vin-
culados al precio del metal. 

Con la llegada del sistema mo-
netario fijo, hace ya más de 50 
años, el oro perdió protagonismo, 
pero, aun así, continúa siendo un 
activo de reserva importante, y 
todavía algunas naciones lo con-
sideran esencial para mantener la 
estabilidad de sus monedas y re-
ducir su excesiva dependencia del 
dólar estadounidense.

En un momento de incertidum-
bre y volatilidad como el actual, 
derivado de las tensiones geopo-
líticas y de las inquietudes infl a-
cionistas, la demanda de oro, es-
pecialmente físico, no deja de 
crecer, aupada, en gran medida, 
por unos bancos centrales muy 
interesados en hacer acopio de 
reservas. Una verdadera fi ebre del 
oro que elevó su cotización inter-
nacional a máximos históricos el 
pasado mes de abril, hasta los 
2.418,10 dólares (2.224 euros) en 
plena escalada del conflicto en 
Oriente Medio. Y es que esta ma-
teria prima ofrece a los banqueros 
centrales en un contexto como el 
actual una triada imbatible: liqui-
dez, seguridad y rentabilidad.

En lo que llevamos de año, la 
onza troy se ha revalorizado más 
de un 15%,y los futuros con venci-
miento en junio vuelven a mover-
se en el entorno de los 2.400 dóla-
res (2.207euros), y es de esta 

manera, con permiso del bitcoin, 
como se ha convertido en el activo 
más rentable en lo que va de este 
año 2024.

En las últimas dos décadas, el 
oro se ha revalorizado más de un 
584% y más de un 50% desde que 
se desencadenara la crisis del co-
vid en marzo de 2020, lo que con-
fi rma su carácter de escudo pro-
tector en las carteras de inversión, 
ya que ha demostrado reiterada-
mente que se trata de un instru-
mento que, aunque –como to-
dos–, no está exento de altibajos 
circunstanciales, es capaz de man-
tener un valor muy estable a lo 
largo del tiempo. 

Sube la demanda
La demanda total de oro aumentó 
en el primer trimestre del año un 
3% en relación al mismo periodo 
del año anterior, hasta totalizar 
1.238.3 toneladas, según datos del 
Consejo Mundial del Oro (WGC, 
por sus siglas en inglés). Ned Na-
ylor-Leyland, gestor de Inversio-
nes en Oro y Plata de Jupiter AM, 
atribuye, precisamente, la subida 
del precio a la acumulación que 
están llevando a cabo los bancos 
centrales. «Una de las principales 
razones de la resiliencia del oro, a 
pesar de los contravientos de las 
elevadas tasas de interés reales, es 
la acumulación soberana del mis-
mo. Solo en 2023,  los bancos cen-
trales globales compraron 1.037 
toneladas, el segundo volumen 
total anual más alto registrado en 
la historia», explica el analista.

Una tendencia al alza que con-
tinúa, ya que, en el primer trimes-
tre de este año, añadieron a su 
reserva otras casi 290 toneladas, 
un 32% más que en el trimestre 
inmediatamente anterior, una 
evolución que, según indican los 
expertos del WGC, se mantendrá 
a largo plazo. De hecho, en el pe-

►En un contexto de altas 
tasas de infl ación e 
incertidumbre geopolíti-
ca, los estados america-
nos están promulgando 
cada vez más medidas 
que alientan el ahorro en 
metales preciosos e 
incluso el uso de oro y 
plata como dinero. 
Se trata del conocido 
como «dinero sólido», el 
cual está siendo, 
además, objeto de 
regulación. Y es que en 
2023 se promulgaron 
cinco proyectos de ley, 
ganando, por tanto, 
impulso en todo Estados 
Unidos las reformas 
monetarias sólidas. 
En el país ha surgido con 
fuerza un movimiento 
impulsado por la llamada 
Sound Money Defense 
League, un grupo que no 
pertenece a ningún 
partido político, y que 
trabaja para restaurar 
este medio de intercam-
bio a escala estatal y 
federal. 
Este proyecto, cuyo 
director es JP Cortez, que 
recientemente escribió 
un artículo sobre ello 
recogido por el Mises 
Institute, está generan-
do un intenso apoyo 
popular. Así, está 
promoviendo la redac-
ción de leyes, reclutando 
patrocinadores y 
brindando testimonios 
de expertos directamen-
te a los legisladores.

El movimiento 
del «dinero 
sólido»
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cia de una fuerte demanda china 
y una continua compra de oro por 
parte de los bancos centrales. Am-
bos respaldan los precios del oro 
en niveles estructuralmente más 
altos, ya que parecen tener una 
disposición mucho mayor a pagar 
que los inversores europeos y nor-
teamericanos», asegura Carsten 
Menke, Head Next Generation 
Research de Julius Baer.

Para este año, pese a que el Con-
sejo Mundial del Oro espera que 
los bancos centrales ralenticen 
ligeramente la compras en com-
paración al año pasado, ya ha 
avanzado que los niveles conti-
nuarán altos, y se situarán por en-
cima de los registrados en 2022. 

Se da la circunstancia de que 
siete de los principales poseedores 
de oro también se encuentran en-
tre las diez mayores economías del 
mundo, lo que acentúa la correla-
ción entre poder económico y su 
acumulación.

Los bancos 

centrales 

añadieron a 

sus reservas 

en el primer 

trimestre      

290 toneladas 

de oro

la región que aumentó sus provi-
siones. 

En Oriente Medio, el banco cen-
tral de Qatar reportó un incremen-
to de dos toneladas en sus reservas 
de oro en el primer trimestre. En 
Europa, el Banco Nacional Checo, 
con cinco toneladas, y el Banco 
Nacional de Polonia, con una to-
nelada, informaron también de un 
aumento signifi cativo de sus de-
pósitos en este periodo. Por su 
parte, el Banco Central de Turquía 
siguió acumulando oro como en 
años anteriores, con unas com-
pras que ascendieron a 30 tonela-
das, con lo que sus depósitos tota-
les ya ascienden a 570 toneladas.

«La compra de oro por parte de 
los bancos centrales permanece 
en un nivel muy alto, con el cuarto 
mayor volumen jamás registrado. 
Aunque esperábamos que la com-
pra se mantuviera elevada en me-
dio de un mundo más multipolar, 
los datos comerciales no apunta-
ban a una demanda tan fuerte, 
pero sí que se mantiene la tenden-

riodo comprendido entre enero y 
marzo, diez bancos centrales in-
formaron de un aumento de sus 
reservas de oro por encima de una 
tonelada, siendo los de China e 
India, con 27 y 19 toneladas, res-
pectivamente, los que más canti-
dad de oro incorporaron a sus 
«cajas». El gigante asiático es,  jun-
to a Rusia, el mayor comprador de 
oro en las últimas dos décadas. De 
hecho, el Banco Popular de China 
encabezó las adquisiciones mun-
diales el año pasado, sumando 225 
toneladas a sus reservas. 

Junto al chino, los bancos cen-
trales asiáticos en  su conjunto 
están siendo los grandes protago-
nistas en el acopio de este metal. 
Por ejemplo, el Banco Nacional de 
Kazajstán sumó en el primer tri-
mestre 16 toneladas más a sus 
reservas; el Banco Central de 
Omán, cuatro; el Banco Nacional 
de la República Kirguisa, dos, al 
igual que la Autoridad Monetaria 
de Singapur, que fue la única enti-
dad del mercado desarrollado de 
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Actualmente, los expertos cal-
culan que una quinta parte de 
todo el oro extraído a lo largo 
de la historia está, precisamen-
te, en el interior de las cámaras 
acorazadas de los grandes 
bancos centrales. 

Mientras que se ha produci-
do un verdadero frenesí en las 
compras de oro físico, los fon-
dos cotizados (ETF) han regis-
trado salidas de capitales 
constantes durante los últimos 
tres años, ya que los inversores 
han optado por dejar de lado 
los metales y apostar por sec-
tores más en boga como la 
tecnología y la Inteligencia Ar-
tifi cial. No obstante, en las úl-
timas semanas, los analistas 
están detectando entradas en 
ETF físicos, sobre todo en la 
plata, lo que sugiere que el sen-
timiento de los inversores po-
dría estar a punto de dirigirse 
de nuevo hacia esta clase de 
activos, tal y como afi rma Ned 
Naylor-Leyland, gestor de in-
versiones en oro y plata, y Da-
niel March, director de inver-
siones en oro y plata de Jupiter 
AM. «Si volvieran los fl ujos de 
inversión sostenidos, enton-
ces cabría esperar que conti-
nuara el movimiento al alza 
del precio del oro», indican los 
expertos. 

Por otro lado, la inversión en 
lingotes y monedas se incre-
mentó un 3%, hasta 312 tone-
ladas en el primer trimestre 
debido, una vez más, al au-
mento de la demanda asiática, 
especialmente de China, que 
se disparó un 68%, hasta su-
mar las 110 toneladas. 

El joyero de la abuela
En momentos como los actua-
les, la economía se impone so-
bre sobre el sentimentalismo. 
El elevado precio del oro hace 
que algunas personas asalten 
el «joyero de la abuela» para 
pagar las facturas.  Y es que tal 
y como solía decir Burt Blu-
mert, comerciante de oro y pre-
sidente de la junta directiva del 
Instituto Mises, «en tiempos 
difíciles, los tesoros cambian de 
manos». Este interés también 
ha incrementado la produc-
ción de joyas que, en el primer 
trimestre, creció hasta las 535 
toneladas, tras crecer su inven-
tario en 56 en ese periodo.

Datos todos los anteriores 
que confi rman una auténtica 
fi ebre del oro, que le está de-
volviendo el protagonismo a 
un activo que durante años 
pareció reservado solo a los 
más nostálgicos.

Viene de la página anterior

a 15,27 millones (474 toneladas), 
lo que supuso una reducción del  
46,75%. Más recientemente, du-
rante la primera legislatura de José 
Rodríguez Zapatero, España se 
deshizo de buena parte de su reser-
va. En 2007, el entonces ministro de 
Economía, Pedro Solbes, tomó la 
decisión de desprenderse de una 
importante proporción de su «te-
soro» nacional. La justifi cación: «la 
inversión en oro no era rentable».

Ruinosa operación
El titular de Economía circunscri-
bió la desinversión a una opera-
ción coordinada con el BCE y 
otros 15 bancos centrales que ha-
bían acordado, años atrás, desha-
cerse de forma masiva, pero pau-
latina, de sus reservas de oro. Sin 
embargo, aunque se produjeron 
operaciones de venta en países 
como Portugal o Grecia, las gran-
des economías de la zona euro, 
como Alemania y Francia, man-

C. R. MADRID

►El oro que vendió 
Solbes en 2007 por 
«no ser rentable» 
valdría a día de hoy 
casi 9.500 millones 
de euros

La reserva
del Banco de 
España asciende 
a 281 toneladas

En el interior de la cámara acorazada del Banco de España hay una cantidad de oro por valor de 19.800 millones de euros

ENRIQUE CIDONCHA

les. No cabe duda de que se trató 
de una operación «ruinosa».

La reserva de oro del Banco de 
España asciende actualmente a 
9,024 millones de onzas  (281 to-
neladas), cuyo valor actual de 
mercado es de unos 9.800 millo-
nes de euros.

Mayores provisiones
España ocupa el puesto vigesi-
moprimero del mundo y el octavo 
de Europa en la clasifi cación de 
países con mayor reserva de oro. 
El que más cantidad del dorado 
metal atesora en el mundo es Es-
tados Unidos, con 8.133 tonela-
das distribuidas en doce bancos 
de la Reserva Federal a lo largo del 
país. Lo siguen Alemania, con 
3.353 toneladas, e Italia y Francia, 
con 2.452 y  2.437 toneladas, res-
pectivamente. El tesoro ruso, el 
cuarto en la lista, asciende a 2.298 
millones. Por detrás, se sitúa Chi-
na, con casi 2.000 toneladas, y 
Suiza, con unas reservas de oro 
de más de mil. Completan el «top 
ten» Japón (846 toneladas), India 
(785) y Turquía (736). 

Por su parte, hay que recordar 
que el Fondo Monetario Interna-
cional (FMI) es uno de los mayores 
tenedores ofi ciales de oro del pla-
neta, ya que mantiene alrededor 
de 90,5 millones de onzas (2.814,1 
toneladas métricas) de oro en de-
positarías designadas. El Banco 
Central Europeo (BCE) también 
posee 504,8 toneladas de oro.

A lo largo de su historia, España 
ha adelgazado en varias ocasio-
nes su reserva de oro. La más 
abultada es la que tuvo que reali-
zar para sufragar los costes de la 
Guerra Civil, quedando la misma 
reducida a cero. Posteriormente, 
en la década de los 70, una vez 
que se abandona el patrón oro, 
hubo una nueva desinversión sig-
nifi cativa, de manera que las pro-
visiones pasaron de 22,41 millo-
nes de onzas troy (697 toneladas) 

tuvieron sus provisiones. Tras la 
medida adoptada por Solbes, sa-
lieron de la cámara acorazada del 
Banco de España  4,3 millones de 
onzas troy de oro (133,74 tonela-
das). Tan solo unos meses des-
pués, estalló la crisis crediticia en 
Estados Unidos que arrastró al 
mundo a un colapso fi nanciero 
sin precedentes, lo que disparó la 
cotización internacional del oro. 

En total, en la primera legisla-
tura de Zapatero se vendieron 
7,76 millones de onzas (241,36 
toneladas), reduciéndose las pro-
visiones en más de un 86%. El 
activo califi cado por el ministro 
socialista como no rentable, que 
vendió por algo más de  2.100 mi-
llones de euros, tendría, a día de 
hoy, un valor de casi  9.500  millo-
nes, lo que supone una revalori-
zación de más del 335%. 

Y es que la cotización de este 
activo ha pasado en 17 años del 
entorno de los 500 euros a los casi 
2.200 actuales. De no haberse 
vendido ni un gramo de oro desde 
2004, los depósitos del Banco de 
España contarían con un valor de 
más de 16.800 millones adiciona-

Estados Unidos, 

con más de 8.133 

toneladas, es el país 

con mayores 

depósitos del mundo
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ALBERTO R.ROLDÁN

E
spaña se coloca a la 
vanguardia interna-
cional tras la total di-
gitalización de su sis-
tema registral. Así se 

puso de manifiesto en los actos 
conmemorativos que el Cuerpo de 
Registradores de la Propiedad, 
Mercantiles y de Bienes Muebles 
celebraron en las principales ciu-
dades de España con motivo de la 
entrada en vigor de la Ley 11/2023, 
de 8 de mayo, que desplaza la fe 
pública registral de los libros físi-
cos a los folios fi rmados electróni-
camente en todos los Registros del 
territorio nacional.

¿Qué va a suponer la digitaliza-
ción del sistema registral para 
el registrador? 
Supondrá la consolidación del Re-
gistro electrónico. Si bien durante 
los últimos años se ha acometido 
un continuo proceso de moderni-
zación de sistemas y procedimien-
tos que han permitido, por ejem-
plo, ofrecer servicios como la 
obtención de publicidad registral 
online desde cualquier lugar del 
mundo, desde ahora se materiali-
zará de forma ofi cial todo el pro-
cedimiento de modernización 
tecnológica. En este sentido, cual-
quier documento que deba ser 
fi rmado por el registrador, lo será 

con su fi rma electrónica cualifi ca-
da, algo que otorgará mayor cer-
teza y seguridad a la fi rma de los 
asientos que, sin necesidad de im-
presión, quedarán bajo la salva-
guarda de los tribunales una vez 
rubricados. Así se garantizará la 
publicidad dinámica online, que 
promoverá la transparencia, ya 
que permitirá saber en tiempo real 
el estado de titularidad y cargas de 
las fi ncas y la situación de las so-
ciedades mercantiles.

Rosa Carvajal. MADRID

¿No hay riesgo de que aumente 
la brecha digital entre ciudada-
nos?
No, porque por ejemplo si un ciu-
dadano ve que su título o docu-
mento no es electrónico, podrá 
seguir yendo al registro, el perso-
nal le cogerá su título físico y lo 
transformará en digital para poder 
operar con él. Se le devolverá al 
fi nal del procedimiento de mane-
ra que el usuario no habrá tenido 
ningún carga adicional por querer 
realizar la gestión de manera pre-
sencial. En síntesis, se potenciará 
la transparencia, la interoperabili-
dad y se promoverán facilidades 
para el ciudadano sin olvidar que 
el trato y la atención personal con-
tinúan.

¿Ha llevado mucho tiempo ma-
terializar esta transforma-
ción?
El problema ha estado en los Re-
gistros. Por un lado, estaba funcio-
nando la fe pública, con el papel, 
con los sistemas tradicionales que 
implementó en su día la Ley Hipo-
tecaria de 1861 y sobre esa base se 
han ido aplicando los distintos 
avances tecnológicos. 

¿Qué supone la Ley 11/2023?
Evitar esa descoordinación, pasar 
la fe pública al folio registral. La 
transformación se ha realizado en 
el plazo de un año porque ya tenía-
mos mucho adelantado. En el últi-
mo año nos hemos ocupado del 
encriptado de la información.  Los 
datos viajan encriptados por la red 
a tres centros de replicación distin-
tos. Hemos diseñado junto con el 
Incibe y el Centro Criptológico Na-
cional, coordinados con la Direc-
ción General de Seguiridad y fe 
pública, un sistema de seguridad 
ejemplar. Hasta el registro más pe-
queño de España tiene la misma 
tecnología que otro grande, porque 
todos los datos están encriptados.

¿Qué sienten al haber dado este 
salto?
Nos sentimos muy orgullosos por-
que ha sido trascendental para la 
historia jurídica de España. Quiero 
reconocer la labor de los ofi ciales, 
auxiliares y personal de los distin-
tos registros que han trabajado 
codo con codo con los registrado-
res para dar un mejor servicio a los 
ciudadanos. La aportación histó-
rica de los registradores en térmi-
nos de innovación, ha sido clave 
para la salvaguarda del Estado de 
Derecho y de las libertades públi-
cas, algo que ha contribuido al 
progreso de nuestro país ofrecien-
do certidumbre, seguridad jurídi-
ca y estabilidad social. La nueva 
era digital combinará la innova-
ción tecnológica con la atención 
presencial al ciudadano. 

María Emilia Adán Decana del 
Colegio de Registradores de España

«La digitalización 
del sistema 

registral es un 
hito para nuestra 
historia jurídica»

«Los registros han incorporado
la videoasistencia personalizada» 

¿Cuáles serán las ventajas para 
el ciudadano?
A través de la Sede electrónica, se 
impulsarán una serie de servicios 
que no existían hasta el momen-
to, como las carpetas registrales 
en las que el usuario podrá en-
contrar todas las notifi caciones, 
comunicaciones, expedientes y 
procedimientos derivados de su 
relación con los registros. Entre 
los nuevos servicios registrales, 
destaca el denominado «Cómo va 
lo mío», que permitirá consultas 
en torno a la situación de proce-
dimientos, para saber en qué mo-
mento exacto se encuentra su 
petición, gestión o trámite. Tam-
bién un servicio de comproba-
ción de Código Seguro de Verifi -
cación (CSV). Del mismo modo, 
se incorporará la videoasistencia 
en la búsqueda del asesoramien-
to personal para todas las perso-
nas que lo soliciten, de modo que 
los usuarios puedan acceder te-
lemáticamente a todos los servi-
cios y trámites registrales, cono-
cer el estado de tramitación de un 
procedimiento y recibir las co-
municaciones de los Registrado-
res que deben realizarse prefe-
rentemente de forma telemática. 
Además, las sociedades de res-
ponsabilidad limitada cuyas 
aportaciones sean dinerarias po-
drán constituirse íntegramente 
en línea.

La nueva era

digital combinará

la innovación 

tecnológica con la 

atención presencial» 
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Opinión

Cohetería 

económica

L
os políticos tienen 
mayor capacidad de 
transformación que 
el mejor de los lepi-

dópteros. Y las posibilidades 
de metamorfosis de Pedro 
Sánchez superan a las de cual-
quier otro colega. En apenas 
un mes es capaz de superar 
una profunda depresión polí-
tica con cinco jornadas de re-
fl exión, elevarse a un resultado 
ganador con su candidato en 
Cataluña para terminar en ór-
bita geoestacionaria por la 
marcha económica, a la que 
defi ne como un cohete. 

La Comisión Europea ha 
mejorado sus previsiones so-
bre economía española. Son 
cuatro décimas de mejora, sus 
estimaciones van de un avance 
del 1,7% al 2,1%. Cuatro déci-
mas que permiten al jefe del 
Ejecutivo apuntar que el PIB 
español pasa de ir en moto a 
volar en un cohete. La pólvora 
y los cohetes son inventos chi-
nos de gran éxito. En todos los 
pueblos y en todos los gobier-
nos se echa mano de la «cohe-
tería política».

 Las previsiones de primave-
ra de Bruselas han sido la bisa-
gra utilizada por Moncloa como 
gozne para transitar de la cam-
paña electoral catalana a la 
campaña de las europeas. Pero 
las previsiones económicas 
bruselenses también indican 
que la economía española pier-
de fuelle, este año crece a me-
nor ritmo que el pasado y el que 
viene avanzará aún menos. 
También señalan que la tasa de 
paro se reduce a paso famélico 
y seguirá por encima del 11% 
en el próximo ejercicio. 

Y, por último, la Comisión 
Europea no pone la lupa en 
algunos detalles como sí hace 
el Banco de España. Como, por 
ejemplo, en el continuo retro-
ceso de la renta de los hogares 
más jóvenes. En los dos últi-
mos años, los jóvenes han per-
dido 2.600 euros y la posibili-
dad de tener una vivienda se 
aleja a velocidad sideral, como 
un cohete.

Ignacio Rodríguez 
Burgos

Nombramientos

►MARCELINO 
GARCÍA                              
Se ha incorporado al 
equipo de PradaGayo-
so como socio de 
reestructuración 
fi nanciera. Cuenta 
con más de 30 años 
de experiencia 
profesional en                       
el sector 

►MARÍA ESPINAR                     
CBNK, entidad 
resultante de la fusión 
de Banco Caminos y 
Bancofar, la ha 
sumado recientemen-
te a su equipo  de 
Banca Privada de 
Madrid bajo la 
dirección de Tomás       
de Juan

►BORJA GÓMEZ                
JubílaMe, fi rma 
especializada en 
democratizar la 
previsión fi nanciera a 
escala a través de un 
modelo phygital, lo ha 
fi chado para potenciar 
su plan de adopción de 
producto nacional e 
internacional

►ISMAEL LÓPEZ                  
Thales Alenia Space, 
empresa conjunta 
entre Thales (67 %) y 
Leonardo (33 %), lo ha 
designado nuevo 
director general de 
Thales Alenia Space 
en España y respon-
sable del Dominio 
Equipos de Thales

►AGUSTÍN                   
GUTIÉRREZ                                       
Ladorian, scale-up         
de IA para Retail 
Media en tienda física, 
ha reforzado su 
departamento de 
marketing con su 
fi chaje como vicepre-
sidente de Retail 
Media Partnerships

►JAVIER MURO                    
Aelca, compañía 
experta en la gestión 
y comercialización de 
proyectos de promo-
ción inmobiliaria, así 
como en la gestión y 
desarrollo de suelos, 
lo ha nombrado        
nuevo director de 
Servicios

►MIKEL GARCÍA-
PRIETO                                      
El exdirector general 
de Triodo Bank 
asumirá  próxima-
mente la función de 
asesor de Estrategia 
de Financiación y la 
Presidencia del 
Comité de Riesgos en 
Bolsa Social

►JORGE GARCÍA             
Desempeñará, a 
partir de ahora, el 
cargo de Head of 
GPIS de DB Schenker, 
especializada en 
gestión de cadenas 
de suministro, en 
Iberia. Acumula más 
de una década de 
experiencia 

Tras su paso por el prestigioso 
MIT, Arnold Kling asumió 

que el enfoque convencional de la economía estaba 
mal planteado. Partiendo de esta premisa, este libro 
propone un enfoque alternativo para reemplazar la 
corriente macroeconómica dominante.

«Especialización y comercio»
Arnold Kling

DEUSTO

208 páginas, 18,95 euros

Desde fi nales de los años 40 del 
siglo XX, infl uido por un 

humanismo marxista y la lectura del primer Lukács, 
Goldmann explora la potencia crítica de la cultura a 
partir de conceptos como conciencia posible, sujeto 
colectivo o estructuralismo genético.

«La creación  cultural en la 
sociedad moderna». Lucien 

Goldmann. SYLONE.

196 páginas, 10,50 euros

En un mundo empresarial en 
constante evolución, donde 

la competencia es feroz y  las expectativas de los 
consumidores nunca han sido tan altas, las 
organizaciones se encuentran ante el desafío de 
reinventarse continuamente.

«El valor de la autenticidad»
Adolfo Ramírez

GESTION 2000

336 páginas, 18,95 euros

En esta obra se recorren los 
principales hitos de un 

camino que no sabemos adónde nos llevará. Es 
también una mirada al futuro en la que se reúnen 
las principales teorías especulativas sobre lo que 
está por llegar en torno a la IA.

«El sueño de la Inteligencia 
Artifi cial». Gisela Baños

SHACKLETON BOOKS.

320 páginas, 19,90 euros

Libros

Opinión

Madrid 

ciudad, el      

otro motor

E
l municipio de Ma-
drid experimentó el 
pasado año un fuerte 
crecimiento de su 

Producto Interior Bruto, llegan-
do a alcanzar los 180.894 millo-
nes de euros, lo que representa 
el 12,4% del total de España. De 
esta forma, el PIB municipal 
aumentó un 3%, cinco décimas 
por encima del avance del con-
junto de España, que lo hizo a 
un ritmo del 2,5%; y una décima 
más que la Comunidad de Ma-
drid, que creció  un 2,9%. En 
esta Villa del Reino se generó el 
65,6% de la riqueza de la Comu-
nidad, suponiendo 1,6 puntos 
porcentuales más que antes de 
la pandemia –en 2019 repre-
sentaba el 64%–, como eviden-
cia el informe «Situación de la 
economía de la ciudad de Ma-
drid»  elaborado por la Direc-
ción General de Economía del 
Ayuntamiento de la capital. 

Así, el PIB por habitante mu-
nicipal alcanzó los 50.216 euros, 
mientras el PIB per cápita re-
gional fue de 38.435 y el nacio-
nal de 28.162 euros. La ciudad 
de Madrid también demostró 
mayor dinamismo en el merca-
do laboral. En el pasado mes de 
marzo de 2024, los trabajadores 
afi liados a la Seguridad Social 
fueron 2.312.902, o sea, 93.442 
afi liados más que en 2023, con 
un incremento del 4,2%, alcan-
zando el máximo histórico de 
la serie para un mes de marzo, 
una tasa superior a las de Espa-
ña (3,0%) y la Comunidad de 
Madrid (3,9%). 

En este aspecto, destaca que 
en el municipio madrileño, los 
afi liados a la Seguridad Social 
representaban el 11% del total 
de los afi liados a nivel nacional 
y más de seis de cada diez 
(63,3%) de la región, aumen-
tando ligeramente respecto a 
marzo de 2019, cuando el peso 
de éstos representaba el 10,5% 
del total nacional y el 62,3% de 
la región. O sea, es un motor 
bien acoplado a la locomotora 
regional.

Centro de Economía Política y 

Regulación. Universidad CEU San Pablo

Javier Rodríguez 
Luengo
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La cosecha de la 

actual campaña 

de aceite de oliva 

registra hasta abril 

una producción de 

850.157 toneladas,  

un 11% superior a 

las estimaciones 

iniciales y un 28% 

a la de la pasada 

campaña, según 

datos ofrecidos en 

la mesa sectorial

28%

El patrimonio 

de los planes de 

pensiones del 

sistema individual 

cayó un 1,1% en 

abril en términos 

relativos y 1.000 

millones en 

términos absolutos, 

hasta situarse en 

los 87.100 millones, 

según datos de 

Inverco.

1,1%

En Mayúsculas

►JUAN PARDO                    
Legálitas se une al 
patronato de la 
Fundación Seres, 
Sociedad y Empresa 
Responsable, un 
proyecto común de 
150 compañías  que 
persiguen una 
sociedad más justa 
e inclusiva

►JUAN CARLOS 
CORTÉS                                    
El Consejo Rector 
de la Agencia 
Espacial Española 
(AEE) lo ha nombra-
do presidente. 
Desde el pasado 
mes de abril, es 
vicepresidente del 
Consejo de la ESA

►LUIS ABRIL           
Minsait, la fi lial 
tecnológica de 
Indra, ha presenta-
do «AlicIA»,  un 
avatar basado en 
inteligencia 
artifi cial (IA) que 
ofrece asesora-
miento bancario a 
pymes y autónomos

►CRISTINA SÁNCHEZ                             
La directora ejecutiva del Pacto 
Mundial de la ONU España ha sido 
nombrada copresidenta del 
Consejo Global de Redes (Global 
Network Council) de UN Global 
Compact, organización de Nacio-
nes Unidas líder en sostenibilidad 

El disparate 
económico
del procés

45 Líneas

Opinión

E
mpobrecimiento, deca-
dencia, deterioro, endeu-
damiento, mala gestión y 
corrupción. Son algunas 

de las palabras que se nos vienen 
a la cabeza a la hora de encuadrar 
la economía de Cataluña durante 
los años del procés. Desde que co-
menzara la deriva independentis-
ta, la comunidad está en retroceso, 
ha dejado de ser el motor econó-
mico de España, acumula insegu-
ridad jurídica, falta de libertad para 
emprender, burocratización, défi -
cits presupuestarios sucesivos, 
una asfixiante presión y expolio 
fiscal (hasta 15 impuestos pro-

pios), una deuda disparada (más 
de 85.000 millones, el 33% de su 
PIB), y peor calidad de vida. Pese 
a tener más de un millón de habi-
tantes que Madrid, la otrora región 
vanguardia del Estado ha sido su-
perada por la región que preside 
Ayuso, que concentra más de la 
inversión extranjera y asume el 
papel de liderazgo económico. Las 
políticas hostiles hacia los empre-
sarios, practicadas por una iz-
quierda extrema que condicionó 
a los gobiernos (ERC, Comunes, 
CUP) no han favorecido la vuelta 
de las más de 8.000  sociedades que 
huyeron con el procés. La nefasta 
gestión de los recursos públicos ha 
terminado afectando a una pobla-
ción fracturada, hastiada de una 
clase política elefantiásica, inca-
paz de resolver problemas, apenas 
preocupada por su bienestar, que 
se reparte comisiones y observa-
torios en los que 400 altos cargos 
cobran más que el presidente del 
Gobierno. El resultado del pasado 
domingo no alimenta el optimis-
mo. La alternativa socialista pro-
mete en economía lo mismo. Salvo 
que Illa se nos revele como un ges-
tor. Que no parece.

José Antonio Vera

Encontrar personal cualifi cado co-
mienza a ser un verdadero quebra-
dero de cabeza para las empresas. 
Y es que, pese a haber una gran de-
manda de profesionales en no po-
cos sectores, las compañías no 
encuentran personal para cubrir 
sus vacantes. 

De esta realidad, no está exento 
el sector del transporte y la logística. 
De ello ha advertido el portal de 
empleo trabajos.com, que cuenta 
con alrededor de1.800 ofertas de 
trabajo en este área de actividad. 
En comparación con el mes ante-
rior, se ha registrado un incremen-

to del 2,3% y, ya pensando en el 
verano, prevé una buena tempora-
da en lo que a empleo se refiere 
debido al auge del consumo en el 
periodo estival y al del comercio 
electrónico.

Sin embargo, a juicio de la direc-
tora del portal trabajos.com, Neka-
ne Cendoya, habrá dificultades 
para cubrir todos los puestos, «ya 
que los profesionales no están su-
ficientemente preparados para 
responder a perfi les técnicos que 
precisan las empresas en pleno 
proceso de digitalización». La di-
rectora del portal señala que los 
puestos que encuentran más difi -
cultades son los jefes de almacén; 
los perfi les relacionados con la di-
gitalización y automatización; di-
rectores de compras y jefes de ruta, 
de tráfi co. Por su parte, entre los 
perfi les más demandados están los 
carretilleros, mozos de almacén, 
administrativos, así como conduc-
tores de tráileres, de camiones o 
repartidores.

Ante la falta de personal cualifi -

C.R. MADRID

►Se prevé que en       
la temporada de 

verano aumente      

la demanda de 

profesionales

Difi cultad para 
cubrir vacantes en 
Transporte y Logística

Conductores de camiones, entre los perfi les más demandados

JESÚS G. FERIA

cado, muchas empresas se ven 
obligadas a formar primero a los 
empleados. «Existe un desequili-
brio entre la formación de la que 
disponen los profesionales y las 
demandas del sector», señala 
Cendoya. La formación en Inteli-
gencia Artifi cial y otras herramien-
tas tecnológicas es, en su opinión, 

clave para acceder a ciertos em-
pleos en transporte y logística. «Ya 
se utilizan tecnologías de IA en 
algunas operaciones dentro de los 
almacenes o para rutas de trans-
porte. Según los perfi les, que los 
profesionales tengan un dominio 
sobre la IA u otras herramientas 
que permitan esa optimización de 

esos puestos, es un factor diferen-
cial también a la hora de la contra-
tación», concluye.

La actividad del sector se con-
centra especialmente en Andalu-
cía, Madrid, Cataluña y Comuni-
dad Valenciana, siendo también las 
regiones que más perfi les de este 
tipo requerirán.

https://trabajos.com/
https://trabajos.com/
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Parques temáticos, 
campos de pruebas de 
nuevas tecnologías

► Crear experiencias únicas, no solo para cada 
visitante, sino para cada día, es el gran reto de estos 
espacios, que aplican ya la IA o la realidad aumentada

Arantxa Herranz. MADRID

L
os parques de atraccio-
nes y temáticos son 
recintos permanentes 
en los que, según la 
entidad que los englo-

ba (AEPA, Asociación Española de 
Parques de Atracciones y Temáti-
cos) se desarrollan múltiples acti-
vidades recreativas destinadas a 
ofrecer al público una experiencia 
lúdica y cultural única.

En este último adjetivo está una 
de las claves del desarrollo y del 
motor de innovación de esta in-
dustria. Durante mucho tiempo, 
estos avances iban destinados a 
crear atracciones singulares que 
no se pudieran encontrar en otros 
recintos o tener, por ejemplo, las 
montañas rusas más altas, rápidas 
y largas del mundo. Algunas de 
ellas, de hecho, se encuentran no 
solo en Europa, sino en España. 
Con datos del primer semestre de 
2023, nuestro país tiene la monta-
ña rusa más alta y rápida del con-
tinente, la Red Force en Ferrari 
Land. Con un pico de 112 metros, 
puede presumir, además, de ser la 
tercera más alta del mundo y la 
más rápida de Europa, con una 
velocidad máxima de 180 kilóme-
tros por hora. 

Sin dejar este aspecto de lado, 
los parques temáticos buscan 
ahora cómo innovar y emplear 
tecnologías para crear experien-
cias únicas. 

Un laboratorio interno
Para intentar resolver este reto, 
hace un par de años Port Aventura 
World, uno de los principales gru-

pos de entretenimiento de nuestro 
país, decidió fi char a Andreu Tobe-
lla (con un pasado emprendedor) 
y crear el proyecto PortAventura 
Adventure Labs.

Se trata de un laboratorio inter-
no en el que el equipo de profesio-
nales que lo forman (y en el que se 
encuentran desarrolladores o 
científi cos de datos) buscan pro-
blemas y retos dentro del parque 
para, utilizando metodologías ági-
les, desarrollar productos y servi-
cios digitales que puedan resol-
verlos. Estos productos no solo 
deben mejorar la experiencia del 
parque, sino que también tienen 
un fuerte componente fi nanciero, 
ya que la empresa tiene inversores 
a los que responder. Una de las 
claves para que este intraempren-
dimiento funcione, en valoración 
de Andreu Tobella.

Este responsable compara la 
división que lidera con la Fórmula 
1. «Tienen las capacidades econó-
micas y técnicas para liderar la 
industria del automóvil e ir diez   
años por delante. Pueden innovar 
e iterar muy rápidamente, apli-
cando tecnologías que, si se mues-
tran efectivas, acaban aplicándose 
con el tiempo al resto de los co-
ches», explica a La Razón. Por eso, 
considera que esta innovación en 
el parque de atracciones es casi 
una obligación. «Tenemos mucho 
espacio y acceso a millones de per-
sonas que pasan por nuestras 
puertas, por lo que tenemos en la 
capacidad de tomar riesgos y el 
derecho de poder innovar mucho 
más rápido que la mayoría de em-
presas. Podemos lanzar productos 
físicos y digitales muy rápido y ver 
qué funciona y qué no».

Además, cree que las cifras del 
sector acompañan estas inversio-
nes ya que las previsiones de la 
industria del entretenimiento es 
que siga creciendo a buen ritmo. 

¿Pasa el futuro de los parques 
por atracciones inmersivas gracias 
a las gafas de Realidad Aumenta-
da, Real o Mixta? «El entreteni-
miento va a ser mixto. Habrá pro-
ductos que sean para el hogar y 
otros que serán para lugares don-
de la gente vaya junta, no para 

aislarse. La parte de conexión en-
tre gente en espacios grandes 
como los parques de atracciones 
se va a amplifi car. Y ahí es donde 
la tecnología no solo aumenta las 
experiencias vividas, sino que 
puede tener un impacto muy 
grande también en temas de acce-
sibilidad, puesto que nos va a per-
mitir que una persona que, ahora, 
no puede acceder a determinadas 
atracciones pueda vivir la misma 
experiencia mientras sus familia-
res y amigos sí están en dicha 
atracción», augura.

Otros usos
Uno de los grandes potenciales 
está en la tecnología de Realidad 
Aumentada, puesto que permite 
a los visitantes ver cosas en el par-
que a través de sus teléfonos mó-
viles que otros no pueden ver, 
creando esas experiencias únicas 
para cada visitante.

Para Andreu Tobella, la clave 
está en emplear la tecnología para 
crear nuevos mundos de expe-
riencia. «Muchas empresas lo que 
hacen en el metaverso es un clon 

Itinerarios únicos o 

nuevas inmersiones 

digitales convivirán 

con las atracciones 

más clásicas

«Podemos lanzar 

productos físicos y 

digitales muy rápido 

en los parques y ver 

si funcionan o no»

►«Evidentemente, no 
toda la innovación va a 
venir de nosotros. No 
todas las ideas pueden 
venir del mismo sitio». 
Port Aventura Labs llevó 
a cabo una iniciativa de 
innovación abierta de la 
mano de Wayra, para 
buscar soluciones 
tecnológicas de star-
tups aplicadas al mundo 
de los parques de 
atracciones. Se recibie-
ron más de 120 solicitu-
des en campos tan 
diversos como la 
satisfacción del cliente, 
experiencias digitales, 
mantenimiento y 
efi ciencia de operacio-
nes, y sostenibilidad. 
«Fue muy sorprenden-
te», reconoce Andreu 
Tobella, director digital 
de PortAventura World, 
quien se esperaba la 
mitad de presentacio-
nes. Además, destaca 
que el 30% de las 
startups fuera de 
España, 30% de Europa 
y 30% de Estados 
Unidos. De ellas, 
fi nalmente fueron tres 
las que acabaron siendo 
contempladas por los 
responsables del 
parque y que se están 
utilizando ya para 
diversos fi nes.

Innovación de la 
mano de Wayra 
y startups

Innovación
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2019
176.9

2020
59.4

2021
120.9

2022
167.6Ê

LO

S P
ARQUES MÁS VISITADOS

Datos en 
millones de visitantes

Magic Kingdom 
(Walt Disney World), EE UU

Disneyland Anaheim
EE UU

Universal Studios
Japón

Tokyo Disneyland
Japón

Islands of Adventure
EE UU

2019 2020 2021 2022 2019 2020 2021 2022 2019 2020 2021 2022 2019 2020 2021 2022 2019 2020 2021 2022

Disney's Hollywood Studios
EE UU

Universal Studios Orlando
EE UU

Tokyo DisneySea
Japón

Epcot (Walt Disney World)
EE UU

Disney's Animal Kingdom
EE UU

2019 2020 2021 2022 2019 2020 2021 2022 2019 2020 2021 2022 2019 2020 2021 2022 2019 2020 2021 2022

21,0

6,9
12,7

17,1
18,7

3,7
8,6

16,9 14,5

4,9 5,5

12,4 17,9

4,2 6,3
12,0

10,4

3,6

9,1
11,0

11,5

3,7

8,6
10,9 10,9

3,9

9,0
10,8 14,7

3,4
5,8

10,1
12,4

4,0
7,8

10,0
13,9

4,2
7,2

9,0

TOP TEN DE LOS PARQUES
MÁS VISITADOS EN EL MUNDO

MEDIA DE VISITAS
EN LOS PARQUES

EUROPEOS

LOS PARQUES EUROPEOS
MÁS VISITADOS

Disneyland Park

De Efteling

Europa Park

Walt Disney Studios Park

Tivoli Gardens

Port Aventura

Gardaland

Parc Asterix

Liseberg

Legoland Windsor

Puy du Fou

Alton Towers

Legoland Billund

Francia

P. Bajos

Alemania

Francia

Dinamarca

España

Italia

Francia

Suecia

R. Unido

Francia

R. Unido

Dinamarca

9,9

5,4

5,4

5,3

3,9

3,8

3,0

2,6

2,5

2,4

2,3

2,3

2,2

Fuente: Asociación Internacional de Parques de Atracciones y Atracciones (IAAPA)

Las montañas 

rusas más 

altas, como la 

Red Force, 

convivirán con 

experiencias 

digitales en el 

futuro

de lo que tiene en la vida real. Para 
mí esto no funciona», detalla. «Hay 
que desarrollar experiencias nati-
vas en el metaverso». En las expe-
riencias que Port Aventura ha de-
sarrollado, el feedback recibido es 
positivo, según este responsable, 
que detalla que la tasa de repeti-
ción por parte de los visitantes es 
de un 10%. «El reto que tenemos 
es explicar qué experiencia van a 
vivir para que se animen a probar-
la», reconoce. «Mucha gente ya ha 
probado las gafas de realidad au-
mentada o virtual. La gran diferen-
cia es lograr que quieran volver a 
repetir lo que acaban de vivir», 
explica.

Un parque dinámico
Andreu Tobella defiende que el 
objetivo fi nal es hacer que el par-
que se vuelva dinámico. «A día de 
hoy, toda la gente que nos visita 
tiene una experiencia bastante 
similar porque son estructuras fí-
sicas estáticas. Lo ideal es que, de 
aquí a unos años, cada persona 
tuviera una experiencia única 
cada día que viene al parque».

La gran pregunta es cómo se 
consigue este reto. Este laborato-
rio investiga cómo utilizar tecno-

logías como las diferentes realida-
des unidas con el móvil para crear 
estas vivencias. «No todo el mun-
do va a venir con gafas (de realida-
des), pero sí que es evidente que 
en algún momento esta tecnología 
existirá también en el parque y 
podremos empezar a personali-
zarlo», augura.

Este experto reconoce que la 
resistencia al cambio es un proble-
ma para llegar a este punto. Aun-
que asegura que se han planteado 
hacer, a través del móvil, rutas per-
sonalizadas a los gustos de cada 
visitante, las encuestas realizadas 
muestran que muchos visitantes 
«no quieren tener una agenda 
para su día en el parque y prefi eren 
moverse con más libertad».

IA y velocidad
Tobella asegura que están explo-
rando el uso de las inteligencias 
artifi ciales (IA) para poder generar 
«experiencias de manera mucho 
más baratas y en volumen», lo que 
contribuiría a esa personalización 
del parque que se busca. También 
se estudia cómo emplearla para 
generar recuerdos y adelanta que 
en un par de meses se lanzará un 
pequeño piloto del que no quiere 

adelantar muchos detalles.
Por último, Tobella cree que la 

clave del futuro de los parques está 
en unir los dos mundos (el físico y 
el digital) con un coste de cambio 
pequeño. «Las nuevas generacio-
nes demandan una renovación de 
experiencias mucho más rápida. 
La tecnología te permite tener esos 
recuerdos con mucho más fre-
cuencia y con un coste mucho 
menor», sentencia.

90
millones de euros destinarán la 
UE y el Gobierno de España en la 
ampliación del Mare Nostrum 5

►La quinta versión del superordenador 
más grande de España, inaugurada en 
diciembre, será mejorada en un 50%. 
Mare Nostrum 6 llegará en 2029.
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►Más de 60 empresas han invertido un 
millón de euros en compensar la huella de 
carbono gracias a la tecnología climática 
de esta startup, fundada por Fran Benedito 

133.000
toneladas de CO2 compensadas en 
varios proyectos forestales ha 
conseguido ClimateTrade 

Virus que se 
comen a las  
bacterias más 
resistentes

Rosa Carvajal. MADRID

Evolving ! erapeutics, creada por 
las hermanas Pilar y Marisa Do-
mingo Calap, nació hace un año 
como una spin-off  de la Universi-
dad de Valencia para combatir 
bacterias multirresistentes a los 
antibióticos a través de bacterió-
fagos (virus que comen bacterias). 
«Las bacterias multirresistentes 
ocasionan serios problemas, prin-
cipalmente en salud humana, ya 
que, debido al mal uso y abuso de 
los antibióticos, estos han propi-
ciado la emergencia de  resisten-
cias antimicrobianas. En este sen-
tido, en muchos casos los 
tratamientos disponibles actual-
mente no son efectivos y se requie-
re implementar nuevas estrategias 
de control», explica Marisa Do-
mingo Calap, cofundadora y CEO 
de esta startup. 

De  hecho, un estudio reciente de 
la Sociedad Española de Enferme-
dades Infecciosas y Microbiología  
Clínica (SEIMC) alerta de que más 
de 20.000 personas fallecen al año 
en España tras ser diagnosticadas 
de infección por bacterias multirre-
sistentes. La «inmunidad» frente a 
los antimicrobianos se considera 
una de las diez amenazas más gra-
ves para la salud pública a nivel  
global, según la Organización 

Mundial de la Salud (OMS). En 
2019, se registraron casi cinco mi-
llones de muertes relacionadas con 
resistencias antimicrobianas en 
todo el mundo. De no revertir esta 
tendencia, se espera que las bacte-
rias multirresistentes se conviertan 
en la principal causa de muerte en 
2050, superando al cáncer. 

«Los fagos son capaces de matar 
a estas bacterias aunque sean mul-
tirresistentes de una manera muy 
precisa y efi caz, sin generar efectos 
secundarios y sin generar residuos. 
Al ser tan específicos, solo van a 
matar la bacteria diana sin afectar 
al resto de bacterias benefi ciosas», 
explica Marisa Domingo Calap. 
«Son económicamente viables de-
bido a su bajo costo de producción. 
Al contrario que los tratamientos 
disponibles, los cuales son quími-
camente estables, los fagos son 
adaptativos, por  lo que son capaces 
de contrarrestar la posible emer-
gencia de resistencias antimicro-
bianas», añade.

 Animales
Gracias a la dilatada experiencia 
en el estudio de los fagos del equi-
po fundador, Evolving ! erapeu-
tics contribuye a solucionar este 
problema ofreciendo servicios de 
asesoramiento científi co y solu-
ciones personalizadas basadas en 
fagos, para la prevención, el diag-
nóstico y el  tratamiento de bacte-
rias patógenas, incluyendo salud 
humana, animal y vegetal, así 
como industria y medioambiente. 
A día de hoy, los países occidenta-
les carecen de legislación especí-
fi ca y de ensayos clínicos  recono-
cidos y validados por las agencias 
regulatorias para el uso de fagos 
en pacientes, animales  o cultivos, 

ving ! erapeutics S.L. de manera 
altruista, gracias a los benefi cios 
obtenidos en otros sectores a los 
cuales damos servicio», explica 
Pilar. «Debido a la necesidad real 
existente de implementar y desa-
rrollar nuevas terapias alternativas 
a los antibióticos, el uso de los fa-
gos contra bacterias se está trami-
tando a través de agencias  nacio-
nales e internacionales como la 
AEMPS, la EFSA, o la EMA, tanto 
en humanos, como en  animales, 
plantas, e incluso en producción 
alimentaria», puntualiza la cientí-
fi ca Marisa Domingo.

►Evolving 
Therapeutics, spin 
off  de la Universidad 
de Valencia, elimina 
agentes patógenos a 
través de fagos

Evolving Therapeutics ofrece soluciones para la salud humana, animal y vegetal

La «inmunidad» ante 

los antimicrobianos 

está entre las diez 

amenazas más graves 

de salud pública

Más de 20.000 

personas fallecen al 

año en España por 

bacterias 

multirresistentes

estando solamente permitido en 
casos excepcionales. Desde el la-
boratorio de  Pilar Domingo Calap, 
se están realizando los primeros 
tratamientos compasivos en pa-
cientes, en diferentes hospitales 
de España, con fagos producidos 
en este laboratorio. «Toda esta la-
bor se está realizando gracias al 
crowdfunding #adoptaunfago, 
promovido por la Federación Es-
pañola de Fibrosis Quística, y a 
mediados de  este año, que se pre-
vé que se acaben estos fondos, los 
tratamientos compasivos pasarán 
a  llevarse a cabo a través de Evol-
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B. G. MADRID

►El responsable comercial de la 
compañía tecnológica LIS Data 

Solutions explica cómo la analítica de 
datos avanzada y los asistentes 

virtuales con IA están impulsando el 
crecimiento de las empresas y 

aumentando su competitividad

«En pocos 
minutos 

indicamos si una 
empresa cumple 

los requisitos 
para una 

licitación»

L
a consultora tecnoló-
gica LIS Data Solutio-
ns lleva más de una 
década ofreciendo 
servicios de data 

science e inteligencia artifi cial (IA) 
a empresas de distintos sectores. 
En los últimos años, se ha especia-
lizado en la externalización de 
servicios de analítica de datos 
avanzada y en herramientas como 
su asistente basado en inteligencia 
artifi cial generativa GPT UP. Ro-
mán Martín, CCO de la tecnológi-
ca, explica la manera en que estos 
nuevos servicios están ayudando 
a sus clientes. 

¿La digitalización de las empre-
sas ha dejado de ser solo una 
opción?
Sin duda. Las empre-
sas que no se digita-
licen a tiempo están 
condenadas a ser 
menos competitivas 
en el mercado global, 
con todo lo que ello 
implica. Al hablar de 
digitalización, no 
pensemos solo en el 
ahorro de costes que 
supone automatizar 
procesos, sino en 
mejoras sustanciales 
en la planifi cación, el 
mantenimiento pre-
dictivo o la toma de 
decisiones estratégi-
cas. Los datos son 
una herramienta 
muy poderosa cuan-
do somos capaces de 
extraer todo su po-
tencial.

En este sentido, 
¿cómo ayudan des-
de LIS Data Solu-
tions a las compa-
ñías?
Nosotros ofrecemos 
servicios que cubren 
todo el ciclo de vida 
del dato, desde la ob-
tención hasta su pro-
cesamiento, para 
permitir una mejor 
toma de decisiones. 
Acompañamos a las 
empresas en cada 
paso, dependiendo 
siempre de sus necesidades espe-
cífi cas. 

Algo que está demostrando fun-
cionar muy bien en los últimos 
años es la externalización de busi-
ness intelligence y analítica de 
datos avanzada, que nosotros 
ofrecemos desde lo que llamamos 
Ofi cina del Dato. A través de este 
modelo, el cliente tiene acceso a 

un equipo multidisciplinar de ex-
pertos, con perfi les muy específi -
cos y una amplia experiencia en 
ciencia de datos, sin tener que in-
vertir en la creación y formación 
de un equipo propio. Esto le per-
mite enfocarse en su actividad 
principal mientras nosotros nos 
encargamos de transformar sus 
datos en una herramienta de cre-
cimiento. También ofrecemos so-
luciones como nuestro asistente 
de inteligencia artifi cial GPT UP, 
en el que ya han confi ado muchos 
clientes y que representa una ver-
dadera revolución para la opera-
tiva diaria de las empresas.

¿Qué es exactamente GPT 
UP?
GPT UP es un asistente inteligen-
te que se controla con lenguaje 
natural a través del teclado o por 
voz, y te permite consultar en se-

gundos toda la documentación de 
tu empresa. Tiene una interfaz 
muy ágil e intuitiva, así que no 
hace falta tener un perfi l técnico 
para utilizarlo. Además, la infor-
mación se aloja en nuestros pro-
pios servidores o en los del clien-
te, asegurándote de que tus datos 
permanezcan seguros en todo 
momento. Se trata de una solu-
ción escalable, totalmente adap-
table a las circunstancias de cada 
empresa, y que permite reducir 
enormemente los tiempos de 
consulta de información clave. 
Creo que uno de los aspectos más 
destacables de GPT UP es que sus 
respuestas siempre se ciñen a la 
documentación específi ca que se 
haya volcado en la herramienta, 
distinguiéndolo de otros LLM (o 
modelos de lenguaje grandes) 
más generalistas.

En estos momentos, GPT UP 
puede generar en 
minutos un infor-
me que indique si 
una empresa cum-
ple los requisitos 
para presentarse 
con éxito a una lici-
tación y, en caso de 
valoración negati-
va, qué áreas sería 
necesario mejorar. 
Esto representa un 
gran avance para 
las empresas que 
buscan conseguir 
contratos públi-
cos. 

Por último, men-
cionaría que GPT 
UP es integrable 
con nuestras he-
rramientas de aná-
lisis, predicción y 
planificación, al-
canzando resulta-
dos mucho más 
potentes para la 

toma de decisiones estratégicas. 
En entornos de mercado tan 

cambiantes como los actuales, 
disponer de la mejor información 
al momento supone una enorme 
ventaja competitiva. 

Como dice, citando a William 
Thomson Kelvin, «lo que no me-
jora, se degrada». ¿Cuáles son 
los próximos pasos?
A día de hoy, estamos concentran-
do nuestros esfuerzos en seguir 
creciendo como equipo para con-
tinuar ofreciendo a nuestros clien-
tes el mejor servicio en analítica 
de datos avanzada y gestión de la 
digitalización. El futuro es digital, 
todo el mundo lo tiene ya claro, así 
que ahora se trata de dotar a las 
empresas de las mejores herra-
mientas para que aumente su 
competitividad. Es un horizonte 
lleno de posibilidades.

Román Martín  CCO de LIS Data Solutions

Con la Ofi cina del 

Dato, el cliente accede 

a expertos con 

perfi les específi cos y 

amplia experiencia»

«GPT UP es un 

asistente inteligente 

que se controla con 

lenguaje natural en 

el teclado o por voz»

«En entornos tan 

cambiantes, tener la 

mejor información al 

momento es una gran 

ventaja competitiva»
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La tecnología es, para el mundo 
empresarial, una herramienta muy 
efi caz a la hora de simplifi car los 
procesos de comunicación y ope-
ración, así como de favorecer la 
reducción de costes y la optimiza-
ción de recursos y, por lo tanto, ésta 
puede contribuir a mejorar de for-
ma signifi cativa los resultados de 
un negocio.

En 1999, cuando el uso de inter-
net a nivel doméstico se acababa 
de implantar en España, hubo ya 
quien fue capaz de intuir el poten-
cial de la digitalización de las orga-
nizaciones y apostó por crear una 
empresa que ofreciera este servi-
cio. Fue entonces cuando nació 
Alisys, «una tecnológica con un 
componente de innovación muy 
profundo», tal y como señala su 
director general, Eduardo Gómez 
de Tostón, la cual se ha instalado en 
DFactory Barcelona, el ecosistema 
de referencia internacional de in-
dustria 4.0 impulsado por el Con-
sorci de la Zona Franca.

Cuatro patas
«Somos fundamentalmente una 
empresa de desarrollo de software 
y, prácticamente, solo vendemos 
los desarrollos que nosotros reali-
zamos», explica, para a continua-
ción añadir que «últimamente la 
empresa está muy centrada en la 
inteligencia artifi cial aplicada a las 

A. L. BARCELONA

►Alisys impulsa la digitalización a partir de cuatro ejes: Costumer 
Service, infraestructura en la nube privada, investigación y robótica

La tecnología al servicio 
de las empresas para 

hacer crecer el negocio

líneas de negocio que ya teníamos 
del pasado», que son fundamen-
talmente cuatro.

La primera de ellas es la que se 
enmarca en lo que se conoce como 
Costumer Experience, y gira en tor-
no a aquellos servicios dirigidos a 
facilitar la comunicación de las em-
presas con sus clientes, lo cual 
abarca desde servicios de Contact 
Center hasta gestión de redes so-
ciales, atención telefónica...

Alisys desarrolla además una se-
gunda línea de negocio focalizada 
en la infraestructura en la nube pri-
vada, «como lo hacen los grandes 
players, pero dando a los clientes la 
garantía que da el saber dónde es-
tán físicamente sus datos y el cono-
cer de una forma cercana quién los 
está manejando», cuenta Eduardo 
Gómez, quien apunta el tercer eje 
de trabajo en el que se fundamenta 
la empresa, el de «la investigación 
pura, sobre todo en el ámbito de las 

ALISYS

Los perros robóticos, la gran apuesta de la compañía

escaleras, sumergirse en el agua... 
lo cual es prácticamente imposi-
ble para los otros vehículos», aña-
de Eduardo Gómez.

En defi nitiva, un perro robótico 
«es una mula de carga, que embar-
ca encima una serie de dispositivos 
orientados a cumplir una misión. 
Por ejemplo, en una fábrica se ne-
cesita que alguien haga una ronda 
de supervisión cada ocho horas, 
tomando datos, apuntando lo que 
dicen los manómetros, mirando si 
hay fugas de agua o de algún líqui-
do... algo que un robot, si se le co-
locan una serie de sensores, como 
micrófonos, cámaras de infrarrojos 
y demás para analizar el entorno y 
tomar datos, puede hacer», añade. 
Y la gran ventaja es que, si en el en-
torno en el que hay que desarrollar 
esta labor de supervisión es ruido-
so, peligroso, caluroso...la máqui-
na, al ser inerte, no va a sufrir.

«En esta última rama tenemos 
una actividad muy importante y 
ahora mismo somos distribuidores 
a nivel europeo de algún fabrican-
te muy importante», indica el direc-
tor general. Paralelamente, el robot 
dinámico tiene la capacidad de 
captar muchos datos, que se vier-
ten en los servidores y, tras su aná-
lisis, permiten tener una fotografía 
de lo que está ocurriendo y, en este 
contexto, el papel de Alisys es el de 
crear los desarrollos informáticos 
que permiten capturar y procesar 
todos esos datos mediante la Inte-
ligencia Artifi cial y diseñar y confi -
gurar los dispositivos que van mon-
tados encima del robot.

Al respecto Eduardo Gómez 
anuncia que, si bien hasta ahora la 
empresa era distribuidora de los 
robots producidos por una compa-
ñía estadounidense y su labor era 
la de llevar a cabo los desarrollos 
informáticos para la captura y pro-
cesamiento de todos los datos, aca-
ba de «llegar a un acuerdo con la 
misma para ensamblar todos sus 
robots de patas que se vendan en 
Europa».

En defi nitiva, Alisys, que cuenta 
con 130 trabajadores, es «como si 
fueran cinco o seis startups juntas, 
por lo que podemos ofrecer cosas 
muy diversas, pero también solu-
ciones tecnológicas de conjunto».

En este sentido, no es de extra-
ñar, pues, que la compañía, que ya 
cuenta con sedes en Gijón, Ma-
drid, Bogotá y Marruecos, haya 
decidido asentarse también en 
Barcelona para tener presencia en 
Dfactory. «Es un hub de innova-
ción, un ecosistema de empresas 
en el que muchas de ellas están 
relacionadas con nuestra activi-
dad y, por lo tanto, podemos cola-
borar con ellas de una forma muy 
cercana. Además, también nos 
sirve de escaparate», indica el di-
rector general.

funcionalidades o capacidades 
que pueden desarrollar los robots, 
fundamentalmente para que estos 
sean autónomos a la hora de llevar 
a cabo una misión».

El robot, la gran apuesta
Precisamente, en los últimos años, 
la compañía ha apostado de ma-
nera muy decidida por la que sería 
su cuarta pata, la robótica, tanto la 
social, que gira en torno al cuidado 
predictivo de las personas, es decir 
que «son robots que van a apren-
der la rutina de las personas y 
cuando haya problemas que alte-
ren esa rutina van a ser capaces de 
detectar que algo falla; y la diná-
mica, que está relacionada sobre 
todo con los perros robóticos, que 
en realidad son máquinas de 
transporte, como carritos con pa-
tas», aclara el director general. 
«Con la diferencia de que éstos 
pueden sortear obstáculos, subir 

«El robot dinámico 

tiene capacidad de 

captar muchos datos 

que se vierten en los 

servidores»

«Alisys es como cinco 

o seis startups 

juntas, por lo que 

podemos ofrecer 

cosas muy diversas»
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MERCADO CONTINUO

-0,36%  18.704,42  

11,66 % -0,16%  8.420,26  

8,88 %

DAX (Fráncfort)

Variación semanal - Última cotización (puntos) - Variación anual.

Dólares

FTSE 100 (Londres)

-0,63%  8.167,50  

8,28 %

CAC 40 (París)

2,14%  35.398,82  

16,63 %

FTSE MIB (Milán)

Lun Mar Mie Jue Vie

IBEX 35 (en puntos)

Semana

May Jul Sep Nov Ene Mar May

 11.327,70 

Año

17/05/202401/05/2023

Atrys  4,210 35,52
Arima  8,300 32,90
Libertas 7  1,760 23,24
OHLA  0,429 15,60
PharmaMar  36,720 12,48
Téc. Reunidas  10,730 11,16
Inm. Colonial  6,200 10,54
Fluidra  23,860 9,76
Grifols B  6,810 9,53
Grupo Ezentis  0,200 8,90

Valor Último Dif (%)

Vocento  0,930 -8,29
Nextil  0,352 -7,65
Tubos Reunidos  0,710 -5,05
Gam  1,415 -4,05
Amper  0,114 -3,25
Montebalito  1,390 -2,80
IAG  2,078 -2,37
Bodegas Riojanas  4,240 -2,33
Airbus  158,900 -1,92
Renta 4  10,300 -1,92

Valor Último Dif (%)

EURO/DOLAR

SUBASTAS DEL TESORO

DEUDA SOBERANA DIVISAS

MERCADOS EUROPEOS

PETRÓLEO (Brent)

MAYORES SUBIDAS SEMANA

Alemania  2,51 2,44 0,06 

España  3,27 1,84 0,06 

Francia  3,01 1,86 0,06 

Italia  3,81 1,44 0,05 

Portugal  3,13 1,85 0,06 

Reino Unido  4,17 4,11 0,06 

España 75,85 -0,13 

Últ. Día. (%)

Últ. Día (%)

BONO A 10 AÑOS

PRIMA DE RIESGO 

Dólar USA  1,087 0,05 

Libra esterlina  0,856 -0,24 

Franco suizo  0,987 0,21 

Yen japonés  169,100 0,16 

Corona sueca  11,641 0,01 

Dólar australiano  1,626 -0,09 

Dólar canadiense  1,480 0,05 

Dólar Hong Kong  8,481 0,05 

Zloty Polaco  4,262 0,06 

Dólar Neozelandés  1,773 -0,13 

1 euro Día (%)

Letras a 6 y 12 meses 04/06/24 
Bonos y Obligaciones 06/06/24 
Letras a 3 y 9 meses 11/06/24 

Coca Cola Europa 0,7400 23/05/24
Grupo Emp. San José 0,1500 23/05/24
Metrovacesa 0,3600 23/05/24
Mapfre 0,0900 24/05/24

  11.152,00  

11.362,80  

2,00% 12,13 %

En 2024

EURIBOR A 12 MESESREPARTO DE DIVIDENDOS 3,659

Media mes

Acciona  122,500 6.719,94 5,79  135,15  99,86 -8,10  
Acciona Energía  21,940 7.223,76 4,90  28,14  18,49 -21,87  
Acerinox  10,500 2.618,02 3,73  10,78  9,35 -1,45  
ACS  39,840 10.823,12 2,05  40,84  35,30 -0,80  
Adolfo Domínguez  5,480 50,83 6,20  6,00  4,26  9,60  
Aedas  20,200 882,74 3,14  20,95  17,02  10,87  
Aena  178,800 26.820,00 4,08  183,10  159,15  8,96  
Airbus  158,900 126.099,87 -1,92  175,00  131,10  13,21  
Airtificial  0,136 180,83 3,98  0,17  0,12  5,12  
Alantra  9,180 355,41 0,22  9,80  8,30  8,77  
Almirall  9,270 1.941,08 4,91  9,96  7,85  10,03  
Amadeus  65,580 29.543,74 5,77  66,42  53,92  1,08  
Amper  0,114 170,32 -3,25  0,13  0,07  36,12  
Amrest  6,190 1.345,87 2,96  6,66  5,24  0,32  
Aperam  27,040 2.110,11 -1,03  33,05  25,86 -18,01  
Applus  12,720 1.641,82 0,16  12,86  10,02  27,20  
Arcelor Mittal  24,280 20.706,22 2,66  26,94  23,17 -5,40  
Arima  8,300 235,96 32,90  8,42  5,85  30,71  
Atresmedia  4,940 1.109,28 -0,51  4,96  3,52  37,45  
Atrys  4,210 320,02 35,52 3,67  4,44  2,77  
Audax  1,960 888,72 7,59  1,98  1,22  50,77  
Azkoyen  6,500 158,93 2,56  6,50  5,86  2,20  
Banco Sabadell  1,889 10.273,86 0,05  1,97  1,10  69,68  
Banco Santander  4,861 76.920,22 0,72  4,93  3,56  28,60  
Bankinter  7,688 6.910,48 0,89  7,69  5,49  32,64  
BBVA  10,020 58.496,16 3,90  11,28  7,97  21,81  
Berkeley  0,216 96,29 6,70  0,25  0,16  23,57  
Bodegas Riojanas  4,240 22,05 -2,33  4,78  3,96 -8,23  
Borges-Bain  2,760 64,33 0,00  2,80  2,40  7,81  
CAF  34,000 1.165,55 0,75  34,65  31,10  4,29  
Caixabank  4,887 36.662,92 -1,17  5,23  3,74  31,16  
Cash  0,548 813,73 -0,38  0,55  0,45  2,05  
Catalana Occidente  37,050 4.446,00 1,24  37,10  30,75  19,90  
Cellnex Telecom  35,260 24.910,32 5,58  36,18  29,44 -1,12  
Cevasa  5,650 137,20 0,00  6,70  5,90 -5,83  
CIE Automotive  27,900 3.342,63 2,57  28,05  23,80  8,48  
Clínica Baviera  28,800 472,92 0,70  29,30  22,70  25,22  
Coca Cola  69,500 31.989,75 1,47  70,00  58,50  15,07  
Corp. Fi. Alba  50,300 2.991,88 5,00  51,70  46,50  4,79  
Deoleo  0,240 120,00 7,62  0,25  0,19  5,26  
Dia  0,014 789,69 2,24  0,01  0,01  15,25  
Dominion  3,540 535,04 1,14  3,63  3,17  5,36  
Duro Felguera  0,604 130,91 7,45  0,69  0,52 -7,36  
Ebro Foods  15,880 2.443,38 -0,38  16,30  14,36  2,32  
Ecoener  3,800 219,25 0,00  4,33  3,34 -10,38  
Edreams  6,930 884,30 3,50  7,73  5,90 -9,65  
Elecnor  20,950 1.822,65 1,94  21,30  17,60  7,16  
Enagás  14,090 3.691,44 -1,19  15,97  12,92 -7,70  
Ence  3,498 861,46 2,39  3,63  2,68  23,52  
Endesa  18,235 19.306,34 3,02  19,87  15,85 -1,22  
Ercross  3,500 320,03 0,00  3,60  2,26  32,58  
Faes Farma  3,660 1.157,38 2,27  3,67  2,91  15,82  
FCC  13,900 6.061,89 3,99  15,00  11,72 -4,53  
Ferrovial  37,020 27.420,28 3,67  37,52  32,94  12,11  
Fluidra  23,860 4.584,20 9,76  24,16  18,10  26,58  
Gam  1,415 133,87 -4,05  1,55  1,20  19,92  
Gestamp  3,030 1.743,81 1,50  3,61  2,72 -13,63  
Grenergy  28,350 867,85 1,39  34,78  22,42 -17,20  
Grifols  9,886 4.212,72 6,28  15,63  6,36 -36,03  
Grifols B  6,810 1.780,30 9,53  10,82  4,84 -35,45  
Grupo Ezentis  0,200 92,73 8,90  0,10  0,25  0,10  
IAG  2,078 10.330,73 -2,37  2,18  1,65  16,68  
Iberdrola  12,315 79.102,93 3,00  12,43  10,42  3,75  
Iberpapel  19,200 208,55 -1,03  19,70  17,05  6,67  
Inditex  43,150 134.483,53 1,26  47,02  37,13  9,43  
Indra  20,420 3.607,28 2,18  20,42  13,83  45,86  
Inm. Colonial  6,200 3.345,62 10,54  6,61  4,81 -5,34  
Inm. del Sur  8,000 149,35 8,11  8,20  6,90  14,29  
Lar España  7,190 601,75 0,42  7,69  6,10  16,91  
Libertas 7  1,760 38,57 23,24  1,76  1,02  72,55  
Línea Directa  1,086 1.182,02 3,21  1,10  0,83  27,61  
Lingotes  6,740 67,60 -1,74  7,30  6,30  10,13  
Logista  26,760 3.552,39 2,91  27,72  24,40  9,31  
Mapfre  2,346 7.224,63 1,56  2,39  1,92  20,74  
Meliá Hotels  7,840 1.727,94 2,53  7,92  5,76  31,54  
Merlin Prop.  10,820 5.082,92 4,17  11,24  8,73  7,55  
Metrovacesa  9,210 1.396,94 4,97  9,41  7,33  13,99  
Miquel Costa  13,000 520,00 8,40  13,25  10,98  10,36  
Montebalito  1,390 44,48 -2,80  1,50  1,27 -4,79  
Naturgy  25,020 24.259,74 1,89  27,28  19,51 -7,33  
Naturhouse  1,665 99,00 0,91  1,93  1,55  2,78  
Neinor  11,020 826,16 2,58  11,54  9,53  4,36  
Nextil  0,352 121,25 -7,65  0,41  0,28 -7,37  
NH Hoteles  4,290 1.893,31 2,35  4,68  4,00  2,39  
Nicolás Correa  6,700 82,52 -1,16  7,36  6,10  3,08  
Nyesa  0,005 4,78 0,00  0,00  0,01  20,00  
OHLA  0,429 253,59 15,60  0,47  0,31 -4,58  
Oryzon  2,030 127,83 4,78  2,39  1,55  7,52  
Pescanova  0,414 11,90 5,12  0,57  0,20  101,95  
PharmaMar  36,720 673,99 12,48  42,80  26,16 -10,61  
Prim  10,200 174,62 -0,49  10,75  9,50 -2,39  
Prisa  0,364 374,40 -0,55  0,38  0,27  25,52  
Prosegur  1,742 949,44 3,61  1,92  1,53 -1,02  
Puig  25,580 4.471,89 0,00 -    26,88  24,00  
Realia  1,030 844,87 -0,50  1,08  1,00 -2,83  
REC  16,750 9.063,09 2,88  16,87  14,36  12,34  
Reig Jofre  2,730 217,41 7,84  2,99  2,21  21,33  
Renta 4  10,300 415,07 -1,92  10,50  9,90  0,98  
Renta Corp.  0,940 30,92 6,93  0,98  0,75  17,50  
Repsol  14,870 18.102,68 -0,58  16,22  12,88  10,56  
Rovi  86,350 4.664,30 5,15  86,95  60,35  43,44  
Sacyr  3,672 2.554,30 4,30  3,77  2,94  17,47  
San José  4,650 302,37 1,32  4,83  3,43  34,39  
Solaria  11,020 1.376,96 3,73  18,71  9,29 -40,78  
Soltec  2,600 248,61 4,17  3,52  1,97 -24,46  
Squirrel  1,600 141,90 6,04  2,10  1,29  7,38  
Talgo  4,360 540,03 -1,47  4,80  4,08 -0,68  
Téc. Reunidas  10,730 1.123,50 11,16  10,82  6,99  28,50  
Telefónica  4,140 23.474,47 -0,79  4,31  3,54  17,15  
Tubacex  3,185 403,06 1,78  3,65  3,02 -9,00  
Tubos Reunidos  0,710 124,02 -5,05  0,91  0,55  10,08  
Unicaja  1,326 3.520,31 3,58  1,33  0,83  48,99  
Urbas  0,004 60,14 0,00  0,01  0,00 -4,65  
Vidrala  111,000 3.581,21 4,20  111,00  87,90  18,34  
Viscofan  62,700 2.915,55 1,31  62,70  51,70  16,98  
Vocento  0,930 115,62 -8,29  1,05  0,51  69,09 

VALOR ULTIMA CAPITALIZACIÓN SEMANA AÑO
Millones de euros Var (%) Máximo Mínimo Var (%)

11.239,30

Lun Mar Mie Jue Vie

1,078

1,088
1,086 1,087

1,082

Vie Lun Mar Mie Jue

3,629
3,654

3,638
3,650

Lun Mar Mie Jue Vie

11.299,30
11.327,70   

9.050,20

MAYORES BAJADAS SEMANA 

3,679

Dólares
PETRÓLEO (Brent)

82,9183,36 83,27 83,67
82,78

C
ontinúa la tendencia 
al alza en los princi-
pales selectivos 
mundiales, en una 

semana marcada por los datos 
de infl ación en la primera po-
tencia mundial, que han mos-
trado los primeros síntomas de 
desaceleración en lo que lleva-
mos de año. Este proceso de 
desinfl ación permite a los mer-
cados aumentar las probabili-
dades de ver recortes de tipos a 
partir de septiembre, algo que 
parece descontarse en Europa 
en apenas unas semanas y que 
ha permitido a los índices al-
canzar sus cotas históricas. El 
Ibex 35 consigue estabilizarse 
en los 11.300 puntos, cotizando 
en sus máximos desde 2015, 
gracias al impulso de los resul-
tados empresariales. El sector 
constructor ha sido uno de los 
grandes benefi ciados y ha bati-
do las expectativas del mercado, 
liderado por Ferrovial y ACS. A 
nivel particular ha destacado la 
compañía farmacéutica Grifols, 
que parece ir despejando poco 
a poco las dudas contables, y 
vuelve a registrar benefi cios en 
el primer trimestre del año. 

Además los movimientos 
corporativos vuelven a ser pro-
tagonistas. BBVA y Sabadell 
mantienen la tensión con un 
cruce de declaraciones entre 
ambas entidades, mientras en 
las socimis se ha conocido la 
entrada de Criteria en el accio-
nariado de Colonial. Las ener-
géticas también cierran al alza 
aprovechando la caída en los 
intereses de la deuda. Al otro 
lado del Atlántico, parecen vol-
ver las acciones meme, después 
de que Roaring Kitty, volviera a 
aparecer en redes sociales tras 
años de inactividad. En otros 
mercados, la debilidad del dólar 
y la caída en la rentabilidad de 
los bonos está generando subi-
das en la cotización de las ma-
terias primas. El plato fuerte de 
la próxima semana será la pu-
blicación de Nvidia.

Vientos de 

cola en los 

mercados 

Opinión

Manuel Pinto, Research-Team 

Leader de XTB

Manuel Pinto
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►Las OPA, sobre 
todo si son 
hostiles, hay que 
hacerlas con 
dinero, no con 
canjes de 
acciones, 
«papelitos», que 
luego ya se verá 
cuál es su valor

V
oltaire (1694-1778), 
que siempre sabía lla-
mar la atención, afi laba 
su ironía y contaba que 

«si alguna vez ve saltar  por la ven-
tana a un banquero suizo, salte 
detrás. Seguro que hay algo que 
ganar». Eran otros tiempos y, so-
bre todo otros banqueros, como el 
que Keynes (1883-1946), desde su 
cinismo, consideraba «el 
más romántico y menos 
realista de los hombres». 
Los jefazos del BBVA, es 
decir, el presidente Car-
los Torres, y el consejero 
delegado, Onur Genç, 
coincidan más o menos, 
deshojan la margarita de 
si presentan la semana 
que viene la OPA (Oferta 
Pública de Adquisición), 
en este caso hostil, por el 
Banco Sabadell, que pre-
side Josep Oliú, y en el 
que César González-
Bueno es el consejero 
delegado que en los últi-
mos años ha revitalizado 
la entidad. 

La OPA, si se presenta, 
del BBVA es tan legítima 
como, en esta ocasión, 
torpe  y  también rácana, 
y un asunto en el que no 
debería meterse el Go-
bierno. Enrique Fuentes 
Quintana (1924-2007), 
el padre de los Pactos de 
la Moncloa, insistía en 
que «una guerra se hace 
con balas y una infl ación 
con dinero». Una OPA, si 
quiere tener garantías de 
éxito, hay que hacerla 
con dinero, no con «pa-
pelitos», como pretenden los res-
ponsables del BBVA que ofrecen 
un canje de acciones, con un pre-
cio –¡faltaría más!– algo superior, 
pero tampoco tanto, al valor actual 
del Sabadell en bolsa. Los bancos, 
como las empresas, son de sus ac-
cionistas, grandes y pequeños, y la 
mejor manera de seducirlos es con 

dinero contante y sonante, no con 
«papelitos», que luego ya se verá 
su valor.  Ningún «banquero ro-
mántico» plantearía una OPA 
como la del BBVA, y en Cataluña 
–en otros tiempos– hubo unos 
cuantos. Hace unos años, Marcial 
Pons reeditó «Banqueros román-
ticos catalanes», de José María 
Ramón de San Pedro (1912-

1994), un estudio biográ-
fi co de los banqueros José 
Xifré Casas (1777-1856), 
Gaspar Remisa Mairons 
(1784-1847), José Safont 
Lluch (1803-1861) y Eva-
risto Arnús Ferrer (1820-
1890). 

Banqueros, avanzado 
ya el siglo XXI, quedan 
pocos, muy pocos, aun-
que existir existen y tam-
bién en España, como los 
March y en parte algunos 
Botín. Poco más. Todos 
los demás llamados ban-
queros son grandes ejecu-
tivos o directivos, es decir, 
son empleados de los ac-
cionistas –los dueños del 
negocio– y, en el mejor de 
los casos, poseen una par-
ticipación ínfima en el 
capital.  Sin embargo, ri-
gen los destinos de esas 
entidades como si fueran 
suyas, sin mayor control 
de unos consejos de ad-
ministración, bien remu-
nerados, elegidos por 
ellos mismos y que, de for-
ma directa o indirecta, les 
deben obediencia. 

Carlos Torres, presiden-
te del BBVA, es un supere-
jecutivo bancario, lo mis-

mo que su segundo Onur Genç. 
Los dos, como otros muchos en 
diferentes bancos y grandes com-
pañías, persiguen el crecimiento y 
el buen funcionamiento del nego-
cio, nadie lo duda. Sin embargo, lo 
hacen con la perspectiva del «eje-
cutivo», que es un empleado y no 
tanto del propietario. Es el signo de 

los tiempos, cuando bancos y em-
presas son tan gigantescos que es 
muy difícil que haya capitales par-
ticulares que puedan tener grandes 
participaciones. Hay quien defi en-
de que el ejecutivo es el «empresa-
rio» o el «banquero» del siglo XXI, 
pero es discutible y Amancio Or-
tega y Juan Roig son los mejores 
ejemplos para ponerlo en duda. 

La OPA del BBVA llega –¿o no, 
como diría Rajoy?– justo cuando 
el gobernador del Banco de Espa-
ña, Pablo Hernández de Cos, casi 
en su despedida del cargo, acaba 
de presentar las condiciones futu-
ras del llamado «Colchón de Ca-
pital Anticíclico», en un escenario 
que está considerado como de 
«riesgos intermedios». El objetivo 
es apuntalar la solvencia de las 
entidades fi nancieras, mediante 
ciertas limitaciones a la concesión 
de créditos para evitar problemas 
futuros. Algunos de esos proble-
mas, en el pasado, fueron el origen 
de muchas fusiones, aunque en 
ocasiones esos matrimonios de 
conveniencia tuvieran incluso un 
peor resultado. El caso de Bankia, 
surgida de fusiones sucesivas de 
antiguas cajas de ahorros, es para-
digmático. 

Hay también otras razones, más 
prosaicas, detrás de algunos inten-
tos de fusión, que son las manio-
bras de los grandes ejecutivos, no 
«banqueros románticos», de pre-
servar sus posiciones privilegia-
das. Pueden decidir y deciden el 
destino de grandes corporaciones, 
pero en sus estrategias fi gura en 
una posición principal, por mu-
cho que lo nieguen, sus posiciones 
personales, mucho más allá de 
buscar primero el interés de los 
accionistas. En la OPA del BBVA, 
al menos por ahora, falta dinero y 
todo es todavía muy confuso. 
También por eso, ahora tampoco 
parece que fuera buena idea saltar 
por la ventana tras un banquero 
–que no es banquero– porque ha-
brá algo que ganar, como sugería 
Voltaire.

PLATÓN

La OPA de los 
más o menos 
banqueros

Las fusiones 

bancarias a 

veces surgen 

como solución     

a problemas 

propios, de       

las entidades 

y de sus 

responsables, 

más ejecutivos 

que banqueros»

Opinión

Jesús Rivasés

Un Impuesto de Patrimonio ni 
redistributivo ni equitativo

Los economistas Jordi Gali y Èlia Capella, en un estudio 
que publicará la Revista de Economía de Cataluña, 
cuestionan el Impuesto de Patrimonio como un instru-
mento redistributivo y equitativo. «La exención plena de 
los activos empresariales –escriben– y el tope a la cuota 
en función de los ingresos» ofrecen mecanismos para 
que los patrimonios muy altos no paguen nada. «En 
cambio, individuos con rentas de trabajo altas y patrimo-
nios acumulados por el ahorro» afrontan altos pagos.

Jordi Gali Cobre

Subida espectacular del precio, pero 
dudas de que se mantenga

El día de las elecciones catalanas, ladrones todavía sin 
identifi car ni detener, robaron miles de metros de cobre 
de las líneas de cercanías. Unos días después, los robos 
se repitieron. Todo coincide con un fuerte tirón del precio 
del cobre en los mercados de materias primas, con un 
alza cercana al 20% en lo que va de año, como ha 
precisado el analista Juan Ignacio Crespo, seguidor  
minucioso de estos mercados. No hay certezas, sin 
embargo, de que ese precio se mantenga o suba más. 

EFE
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